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В О Т  О Н  К А К О Й ,  З А П Е В А Л А !
М алая комплексная 

бригада В. А . Дурно
ва из Молчановского 
леспромхоза, как из
вестно, первой в обла
сти решила в этом го
ду заготовить 30 ты
сяч кубометров леса- 
Она вызвала на сорев
нование малую ком. 
плексную бригаду Кар- 
гасокского леспромхо
за, возглавляемую Ге
роем Социалистическо
го Труда Й. П Яны- 
шевским.

Коллектив В. \. 
Дурнова взял от.шч- 
ный старт. В  январе он 
заготовил и стрс-гспал 
2.536 кубомет]кт .ic- 
са. В  самый короткни 
месяц —  февраль —  
бригада решила ыго- 
товить 3.500 ксГюмет- 
ров древесины- В пер
вой декаде она е.ке- 
шевно трелева та в 
среднем по 160 кмбо- 
тетров при плане 73 
Заготовка леса ведет
ся челночным методон 
J Н А  СНИМ КЕ- бри
гадир малой комп- 

, лексной бригады В. Л  
Дурнов.

Фото М. Гладуша.

ПРИБАВКА К
Недавно у нас состоялось не 

совсем обычное заседание бюро 
райкома- партии. Мы пригласи
ли на него передовых рабочих, 
партийных, профсоюзных акти
вистов, чтобы поговорить о том, 
как на предприятиях организо
вано социалистическое сорев
нование, за счет чего будут вы
полняться принятые обязатель
ства. А  надо отметить, что обя
зательства на третий год пяти
летки приняты высокие. В га
зете «Красное знамя» уже сооб
щалось об инициативе коллек
тива мебельно-зеркальной фаб
рики, решившего выполнить 
возросший на 19,5 процента 
план 1968 года без увеличения 
численности работающих и за
вершить пятилетн'юю программу 
к 7 ноября 1970 г.

К 7 ноября 1970 г. обязались 
выполнить задание пятилетки и 
рабочие автотранспортного
предприятия № 2. Лучшие во
дители хозяйства Ю. Л. Юрчук, 
В. Н. Антимонов дали слово 
перевезти за год в два раза 
больше грузов, ^ем предусмот
рено заданием.

Эти примеры показывают, 
что призыв передовых пред
приятий страны достойно встре
тить 100-летие со дня рожде
ния Владимира Ильича Ленина 
нашел поддержку, у трудящихся 
нашего района. Партийные ор
ганизации заводов, строек, тран
спортных предприятий постави
ли своей целью: поддерживая 
инициативу передовико1в, за
крепить успехи юбилейного го
да, развернуть массовое сорев
нование за досрочное выполне
ние заданий пятилетки.

Опыт прошлого года, убеди
тельно свидетельствует о том, 
какое большое влия1ние оказы
вает на развитие производства 
социалистическое соревнование, 
какие высокие результаты оно 
приносит. Промышленность 
района перевыполнила обяза
тельства в честь 50-летия Ок
тября. Было выпущено продук
ции дополнительно почти на 
4,5 миллиона рублей, на 3,3 
процента перевыполнено зада
ние по росту производительно
сти труда.
’  Там, где трудовой энтузиазм 

рабочих подкрепляется высо
кой организацией производства.

результаты хозяйственной дея
тельности намного перекрыва
ют плановые показатели. В 
январе, например, возросший 
на 23 процента по сравнению с 
январем 1967 г. план вы
полнен на Томском ЛПДК 
на тех же мощностях без уве
личения численности рабочих. 
Впервые за несколько лет Том
ский лесоперевалочный и дере
вообрабатывающий комбинат 
справился и с погрузкой ваго
нов, и с заданием по номенкла
туре изделий. Следовало бы за
интересоваться опытом орга
низации работы и соревнова
ния на уча1стке мастера тов. 
Гегучадзе, где все бригады до
биваются высоких результатов.

Есть такие коллективы и на 
других предприятиях. На под
шипниковом заводе бригады 
сборочного цеха, - руководимые 
Н. Т. Ласковой , и Л. Е. 
Горбуновой, обязались вы
полнить пятилетку в четыре го
да. Рабочие роликового цеха 
соревнование за перевыполне
ние норм выработки соединили 
с борьбой за бережливость: 
решили за счел экономии 
основных и вспомогатель
ных материалов, инструмен
та, запа1сяых частей вне
сти в ленинскую копилку 20 ты
сяч рублей. Трудовой энтузиазм 
и мастерство лучших рабочих,, 
их профессиональный опыт 
убеждают в том, что на пред
приятиях района есть резервы 
для повышения производитель
ности труда, то есть имеются 
возможности выполнить повы
шенные задания третьего- года 
пятилетки без увеличения чис
ленности рабочих. Нуж1НО толь
ко, чтобы опыт лучших распро
странялся и становился достоя
нием всех.

С этой целью мы и пригласи
ли на заседание бюро райкома 
партии новаторов производства, 
партийных, профсоюзных акти
вистов. Разговор получился не
принужденным и интересным.

Много вопросов было задано 
Н. А; Пермякову, руководите
лю бригады токарей на подшип
никовом заводе. Он дал слово 
завершить пятилетнее задание 
к 1 мая 1968 г., в
два с лишним раза обо
гнать календарное время.

Надо отметить, что на заводе 
есть еще один отличный специа
лист — бригадир строгальщи
ков Б. Ф. Кравцов, обязавший
ся закончить задание няш лет 
в этом году. Понятен и интерес 
всех присутствующих: за .счет 
чего рабочие думают выполнять 
такие смелые обязательства?

— Мы их уже выполняем,— 
рассказывает Н. А. Пермяков.
— Мне нужно каждый месяц 
давать не менее'двух планов, и 
я добиваюсь этого. За счет че
го? Заранее готовлю станок, ин
струмент, внимательно изучаю 
чертежи. Получается так, что 
ни одна минута даже в начале 
смены, не тратится напрасно. 
Ускоряет работу и То, что я сам 
контролирую качество каждой 
выполненной операции. Поэто
му нет брака, не приходится 
тратить время на переделки.

Обсуждение на бюро закончи
лось принятием постановления. 
Члены бюро райкома КПСС 
одобрили инициативу коллекти
вов и лучших рабочих, соревну
ющихся за достойную встречу 
100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина. И то, что поста
новление принято после обсуж
дения, несо.мненно, придает ему 
большую весомость. Это еще 
раз подчеркиваёт важность ини
циативы передовиков, повышает 
их ответственность за выполне
ние собственных обязательств. 
Для работников райкома и чле
нов бюро встреча завершила 
подготовку к проведению собра
ния партийно-хозяйственного 
актива. Это собрание со
стоялось через день. Рассмат
ривался один вопрос; как вы
полнены юбилейные обязатель
ства и каковы задачи коллекти
вов района в развитии социа
листического соревнования в 
третьем году пятилетки.

Характерная особенность его
— стремление выполнить воз-
ррсптие планы тем же количе
ством рабочих. В обя
зательствах района и предус
мотрено: выполнить годовой
план без увеличения численно
сти работающих к 27 декабря и 
дать дополнительно продукции 
на 3 миллиона рублей..

 ̂ А . ПИМ ОНЕНКО,
секретарь Ленинского рай
кома КПСС.

___ '

Н О В Ы Й  А В Т О М А Т
В пятом цехе Томского завода режущих инструментов запущен 

в эксплуатацию новый токарный автомат модели 1265М. Он пред-* 
назначен для обработки инструмента из калиброванной прутковой 
стали и труб. Этот механизм имеет шесть позиций шпинделей и од
новременно производит точение, сверление, развертывание, нарезку 
и ряд других производственных процессов. Установлен
ный в цехе автомат отлажен для обработки режущего инстру
мента —  крупных плашек диаметром 56 миллиметров. Станок име
ет шесть поперечных суппортов, каждый из которых приводится в 
действие независимым приводом, и один центральный продольный 
суппорт, обслуживающий шесть позиций. Станок работает по авто
матическому циклу. Для удобства обслуживания и наладки он снаб
жен приводом от отдельного электродвигателя. Стружка, остающая
ся при обработке деталей, удаляется винтовым транспортером. Про
изводительность механизма значительно выше производительности 
автоматов прежних конструкций.

С. С Е Р ГЕ Е В .

В Ы С Т А В К А  в Т И Р и Э Т е
В  методическом кабинете Томского института радиоэлектроники 

в электронной техники открылась выставка учебников, учебных по
собий и макетов, представленных высшими учебными заведениями 
Томска на межвузовский городской конкурс. Значительное место на 
выставке занимают работы, выполненные учеными института. Среди 
этих работ можно назвать учебное пособие «Телемеханика», напи
санное авторским коллективом под редакцией доцента кандидата тех
нических наук В. М . Новицкого. Эта кцига вышла в издательстве 
«Высшая школа». Рядом —  работа доцента И. Ш. Соломоника —  
«Производство керамических деталей радиоаппаратуры». Экспониру
ется недавно вышедшее из печати учебно-методичесЕ^ое пособие «Л а -  
бораторный практикум по техническим основам радиотехники», со- 

у ставленное группой научных работников под руководством доцента 
! К. М . Шульжеико. В работе дается описание универсального лабора

торного макета, на котором можно собирать схемы для шестнадцати 
лабораторных работ. Сам макет также можно увидеть на выставке. 
А  всего ученые Т И Р и Э Т а  представили на выставку четырнадцать 
экспонатов.

И. Ф Е Д О Р О В А .

М О С К О В С К И Е  П О Т О Ч Н Ы Е
Начала работать в полную нагрузку поточная линия для объемно

го профилирования облицовочной резины галош, разработанная для 
Томского завода резиновой обуви Московским научно-исследователь
ским институтом обуви и латекса. Монтажные работы на предприя
тии проводила группа специалистов института под руководством 
Д. Р. Шамиса. Для бригад клейщиц, работающих на этой поточной 
линии, технологи предприятия разработали особые технологические 
инструкции. Работницы хорошо овладели новыми приемами работы. 
Пуск в эксплуатаций) поточной линии позволил сократить ряд произ
водственных операций при сборке резиновой обуви, значительно по
высить производительность труда. Сейчас завод заключил с инсти
тутом договор на поставку в 1968 году еще нескольких подобных 

№ линий,
Ш А . А Б Р А М О В .

• Н А  О Б С У Ж Д Е Н И Е  ' .Ч И Т А Т Е Л Е Й

1 М 1 0 Е Р О Д Н О Е
КАК ПОДНЯТЬ КУЛЬТУРУ СЕЛЬСКОГО рЫТА

Большим успехом у томичей пользуется выставка работ уча
щихся Томской городской детской художественной школы, от
крывшаяся в кинотеатре «Пионер». Первые записи в книге от
зывов говорят о том, что работы юных любителей кисти и ка
рандаша получили высокую оценку посетителей.

Н А  СНИМ КЕ: уголок экспозиции выставки.
Фото Ф. Хитриневича.

Родилась я не в Дубравке. Но 
за 19 лет, прожитых здесь, село 
стало мнё:родйым.-'Вероя*гН'о, пото
му, что на моих глазах поднйма- 
лось хозяйство, росли хорошие лю
ди. Иногда вечером посмотришь 
на огоньки деревенских уйиц и 
размечтаешься: вот пройдет еще 
пяток, десяток лет, и будет наша 
Дубровка поселком городского ти
па. А  что? Три года назад колхоз 
имени Фрунзе считался одним из 
отстающих. Жили, бедновато. Те
перь — совсем другое дело. Луч
ше слов об этом скажут цифры.

В 1963 году доход был 283 ты
сячи рублей, фонд зарплаты со
ставлял 180 тысяч рублей. В про
шлом году доход получили без ма
лого миллионный, фонд зарплаты 
перевалил за четыреста тысяч руб
лей. Среднемесячный заработок 
колхозника свыше ста рубле^!, а у 
птичниц. Варвары Королевой, Ан
ны Клоповой, Елиза1веты Ильи
ной, многих механизаторов, доярок 
— около 200 рублей.

Укрепление экономики хозяй
ства не могло не сказаться .на 
В 1н еш н ем  облике деревни. Только 
за три последних года отремонти
ровано почти две пятых, жилых 
домов, построены 24 жилых дома, 
детские ясли, ' уложено больше 
трех километров водопровода и 
т. д. Зайдите в, любой дом, и везде 
(даже во дворах) сияют электриче
ские лам1Почки. Многие колхозни
цы приобрели стиральные маши
ны. Над каждым пятым-шестым 
домом высятся телевизионные ан
тенны. Говорят, скоро начнется 
газификация села; правление уже 
заказало газовые плиты.

Радуют перспективы ближайших 
трех лет. Намечено закончить 
строительство Дома культуры, дет
ского комбината, построить вось- 
милетнюю школу, торговый ком
плекс, столовую, баню, без малого 
сотню жилых домов. На все это 
предусмотрено израсходовать бо
лее полутора миллионов рублей 
колхозных денег. Ничего не ска
жешь, размах солидный.

Но... Вероятно, в каждом деле 
есть свое «но». В делах деревен- 
ски.х особенно. И м!не бы хотелось 
поговорить о них, поделиться свои
ми наблюдениями.

Прежде всего о строительст
ве. На совре.менном этапе надо 
перестраивать села так, чтобы каж
дый рубль капитальных затрат ра
ботал с максимальной пользой для 
нынешнего и следующего поколе
ний. Сейчас села застраиваются 
без плана. Возьму нашу Дубров
ку-. Несколько лет назад здесь по
строили отличную колхозную кон
тору, рядом— каменное здание До
ма культуры и тут же поставили 
одноэтажное, барачного типа, зда
ние ' детского комбината. Какое 
благоустройство ни веди, вряд ли 
этот комплекс будет,радовать глаз.

Дальнейшая застройка деревни 
будет вестись по генеральному

плану (его правление получило). 
Но какими- домами? Той самой' 
конструкции, в которых жили де
ды и прадеды. Я ■ беседовала со 
многими, спрашивала, почему дом 
новый, а в нем та же-- русская печь, 
горница и кухня. Мне отвечали:

— Строим, как умеем, без 
проектов. Где их взять-то?

Сельским жителям очень нуж
ны проекты современных жилищ, 
всей усадьбьц только не модерни
зированные копии типовых проек
тов южных зон, а разработанные 
с ' учетом сибирских условий.

И В' Зырянском, и в ряде сосед
них районов сооружаются кирпич
ные заводы. Значит  ̂ в недалеком 
будущем появится возможность 
строить жилые дома из кирпича. 
Какие будут лучше? Двухэтажные 
многоквартирные? А, может, кому 
больше по душе одноэтажные особ
няки? Где и как'при комплексной 
застройке поселков лучше разме
стить подсобные и животноводче
ские помещения? , ,

Сейчас лес, кирпич, железо, 
гвозди,' краску люди достают кто 
где сможет. Магазины сельпо не 
изучают спроса населения. В сель
по не купишь стройматериалов. 
Даже тех, которые есть в городе. 
Говорят, шифер, цемент — това
ры дефицитные. А  пиломатериа
лы? Вся'Наша область лесная. По
чему же тес в сельских магазинах 
Нельзя приобрести? Видимо, тут 
дело в нежелании рабоГников пот
ребкооперации улучшать торгов
лю на селе. Ничем иным не могу 
объяснить отсутствие в сельских 
магазинах также мебели и других 
необходимых, но не дефицитных 
товаров. Вот и приходится колхоз
нику в новый дом тащить старую 
мебель или брать отпуск и ехать в 
город.за зеркалом или кухонным 
столом.

У тружеников села есть много 
предложений по удешевлению и 
■ускорению строительства жилья. В 
основном они сводятся к следую
щему: улучшить снабжение строи
тельными материалами через ма
газины сельпо или специализиро
ванные кустовые базы, где бы 
любой застройщик, предъявив со
ответствующие документы, мог ку
пить все иеобдодимое; увеличить 
фонды продажи строительных ма
териалов для колхозных застрой
щиков; больше выпускать в про
дажу стандартных домов (только 
не таких некрасивых, какие выпу
скают наши лесозаводы и комби
наты). Очень трудно возводить 
дома самим. Люди убивают на это 
отпуска, берут три-четыре недели 
без содержания, приглашают на 
помощь соседей, родственников. 
Словом, если подсчитать время, 
которое семья затратила на поис
ки, приобретение и доставку ма
териалов, строительство самого до
ма, оно составит сотни человеко
дней. .Наверное, даже при нехватке 
рабочих рук колхозу все-таки вы

годнее ставить индивидуальные 
дома силами организованных стро
ительных бригад..

Организация бытового обслужи
вания сельского населения неиз
меримо отстает от -городского 
уровня. Правда, в Дубровке есть 
комната быта, куда приезжает 
бригада комбината бытовых услуг. 
Сейчас легче заказать платье, 
пальто, отдать в починку часы и 
т. д. Но неразрешенной осталась 
проблема заготовки и вывозки 
дров, сена. Я знаю многих одино
ких женщин, которые не могут са
ми заготовить дрова. И нанять не
кого. Комбинат же бытовых услуг 
эту проблему не решает, хотя мо
жет и должен.

Очень много недостатков в орга
низации культурно-массовой и вос
питательной работы. Я не. собира
юсь упрекать председателя колхо
за т. Петрашова и секретаря пар
тийной организации т. Захарова в 
невнимании к культурно-бытово- 
.му строительству. Но, выдвигая 
его на первый план, мне думается, 
не следует забывать о другом — 
эстетическом йоспитании людей, 
которое является составной частью 
коммунистического воспитания. А 
у нас забывают.

Воспитание начинается с мало
го. Многие «пустячки» обладают 
большой силой воздействия, сопут
ствуя человеку с первых лет его 
.жизни и формируя его вкусы. Как- 
то̂  я зашла в новый дом колхозни
ка' Б. и ахнула: на телевизоре вы
строились мраморные слоники. 
Тут же букет блеклых и пропылен
ных бумажных цветов, на стене 
кусок холста с разукрашенными во 
все цвета радуги русалками и ле
бедями.

Потом я видела эту семью в клу
бе. На Пюре была одета плю
шевая жакетка, а из-под нее 
полыхало огаеннымн цветами 
крепдешиновое платье. Спра
шиваю: «Чего ты, Нюра, так по- 
летнему нарядил-ась? Разве у те
бя шерстяного платья нет?» 
«Что вы! Есть, конечно, но так мне 
кажется красивее...»

У  Нюры есть все (они с мужем 
хорошо зарабатывают). Только вку
са одеться модно, красиво нет. Его 
надо воспитывать. Кто занимается 
этим в деревне? Да никто.

Мы не задумываемся над тем, 
что воспитание человека начинает
ся с пеленок. В связи с этим не
сколько слов о детских дошколь
ных учреждениях в колхозах. В 
большинстве хозяйств организу
ют сезонные детские ясли, во м!но- 

1 гих работают они постоянно. Но в 
' тех и других вся забота о детях 
сводится в основном к тому, что
бы ребятишки были сыты. Но это
го же мало! Именно здесь начи- 

, нается воспитание человека! И оно 
j должно быть поручено квалифици- 
I рованным специалистам, которые 
I бы смогли привить детям первые 
I культурные навыки, хорошие ма- 
i неры, подготовили бы детей к шко

ле. А  пока к нам в первые классы 
нередко поступают очень запущен
ные дети. И приходится, затрачи
вать много сил, труда, энергии, 
чтобы заставить семи-, восьмилет
него ребенка отказаться от сло
жившихся определенных привычек 
И; манер, которые никак не назо
вешь культурными.

Но вот школа окончена. Где 
дальше воспитывать подростка, ес
ли он остался в родном селе? В 
сельском клубе должны быть соз
даны благоприятные условия для 
всестороннего развития личности. 
Именно работники клуба должны 
поинтересоваться, чем увлекается 
хлебороб, как живет дома, помога
ет ли жене в домашних делах, ■ как 
обставлен дом колхозника, умеют 
ли в семье отдыхать. Сделать это 
могут опять-таки только квалифи
цированные люди.

В нашем клубе люди смотрят 
кино, изредка концерты художест
венной самодеятельности, слуша
ют лекции, доклады. Но минусов в 
его работе больше, чем плюсов. 
Музыкального, хорового кружйсш 
нет, некому организовать местных 
плясунов, вокалистов, гармонис
тов, а о выставках, скажем, само
деятельного творчества колхозни
ков и говорить нечего. Совсем 
захирела спортивная работа. И об
винить во всем этом одну заведую
щую клубом Фаину' Иванову я 
не могу. Она не равнодушный, не 
холодный человек, но не обладает 
теми талантами, которые нужны 
клубному работнику. -Ведь жизнь 
клуба — это усилия многих людей, 
сосредоточение талантов. И чтобы 
зажечь каждого из них, надо са
мому много уметь и знать.

Областное управление культуры 
обязано продумать вопрос о 
подготовке кадров для сель
ских культпросветучреждений. 
Нужно, видимо, . расширить 
прием в специальные учеб
ные заведения. Есть смысл на ос
нове .хорошо работающих город
ских и сельских . домов культуры 
нашей и даже соседних областей 
создать школы и там учить специ
алистов клубного дела. Но это не 
снимает ответственности с руково
дителей колхозов. Они должны 
готовить свои кадры и воспитате
лей детских садов, и клубных ра
ботников. Ведь сумело же правле
ние нашего "колхоза, когда это по
надобилось, за короткг^сВйК под
готовить 24 MexaHHaaTC^a^l^ftnac 
заочно и очно в техникумах учится 
14 колхозников. Так же надо за
ботиться и о подготовке кадров 
культурного фронта.

Назрела также необходимость 
поднять роль и значение сельских 
работников культуры. В матери
альном отношении их необходимо 
приравнять к учителям и специа
листам сельского хозяйства. Они 
ведут не менее важную работу, 
чем агрономы и учителя.

Мне думается, культурно-быто
вое строительство в деревне все

еще недооценивают районные пар
тийные и советские органы. При
меров много. Вот характерные. В 
нашей районной газете публикуют
ся обязательства колхозов на 
1968 год. В них идет речь о тон
нах, гектарах, центнерах, коров
никах. но нет ни слова, скажем, о 
благоустройстве сел, строительст
ве дорог и т. п. Где-то. застопори
лось строительство коровника. 
Тревога! Правление, партком зво
нят в райисполком, идут в райком 
партии. Все приводится в движе
ние, и заминка устраняется. ■ А 
вот у нас клуб третий год строит
ся, но это тревоги не вызвало.

Огромная ответственность за ком
мунистическое воспитание, людей 
лежит на плечах сельской интел
лигенции. Делаем мы немало, но 
можно больше. Видимо, партий
ным комитетам надо не только 
строже спрашивать с нас за вы
полнение своих общественных обя
занностей, но и пО'Дсказывать, бу
дить инициативу. Я уверена: если 
бы партком колхоза посоветовал 
главному агроному т. Вараксину 
обратить внимание на развитие 
приусадебного садоводства, тот, 
несомненно, нашел бы, как «зара
зить» садоводством колхозников.

Жизнь настоятельно требует ор
ганизовать чтение лекций по эсте
тике, культуре поведения. Но 
где взять литературу для подготов
ки? Есть хорошие книжки на эти 
темы. Например, Ольги Русановой 
«Раздумья о'красоте и вкусе», 
Ю. Орлик, Э. Крижан «Как себя 
вести», Н. и И Окуневых «Искус
ство красивой одежды». Но в 
сельских, да и в городских магази
нах их днем с огнем не сыщешь.

Некоторую помощь нам могло 
бы оказать общество «Знание». 
Но оно в основном посылает мето
дические разработки на сельскохо
зяйственные, экономические и по
литические темы. Трудно перео
ценить показ моделей одежды. Но 
ни местные швейники, ни тем бо
лее модельеры Томска демонстра
цию моделей женского и мужско
го платья у нас не организуют.

Много в деревне еще нерешен
ных вопросов, можно написать 
и об организации соревнования на 
лучшего цветовода деревни, ули
цы, (чего у  нас не делае,тся), и о 
строительстве межколхозных до
мов отдыха на кооперативных на
чалах (места для них поистине 
сказочные), о спецодежде кол
хозника (почему ее никто не про
изводит) и о М1Н0Г0М другом.

Я бы хотела, чтобы труженики 
се’льского хозяйства нашей обла
сти рассказали на страницах пе
чати о родных селах, о своей жиз
ни. Давайте сообща посоветуемся, 
как лучше и быстрее сделать села 
красивыми и культурными.

' А . М Е Р К УЛ О В А , 
директор Дубровской 8-летней 

школы Зырянского района.

К У Р
ц и

ХАБАРОВСК, 15 февраля. (ТАСС). Кто интереснее орга
низует лекционную пропаганду, среди молодежи? Это покажет 
конкурс, который начался сегодня ■ в Хабаровском крае. Он 
посвящен 50-летию Ленинского комсомола.

В Приамурье создано шесть школ молодого лектора. В них 
обучается около 1.000 студентов Хабаровска и Комсомольска- 
на-Амуре. В период конкурса активистам предстоят дальние

поездки к молодым рыбакам острова Байдукова, лесозагото- 
вителА'М Уссурийской тайги, в зимовья охотников, к железно
дорожникам.

Большой популярностью пользуются мо'лодежные лектории. 
Тематика их строится с учетом пожеланий юных слушателей. 
Читаются не только лекции, но и проводятся встречи с инте
ресными Людьми, вечера вопросов и ответов, диспуты.
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ПОЛУВЕКОВАЯ ВАХТА 
Д О З О Р Н Ы Х  Н А Р О Д А

31 января 1918 года был издан 
декрет Совнаркома, поиписанный 
В. И, Лениным, об образовании Цент* 
ральной контрольной коллегии, учет
но-контрольных коллегий местных 
Советов и выборных контрольных ко 
миссий в учреждениях и на пред
приятиях. Мы отмечаем эту дату 
как 50 летие образования органов 
социалистического контроля в Совет
ском  государстве.

На другой же день после установ
ления Советской власти В. И. Ленин 
разработал Положение о рабочем 
контроле, который вводился на всех 
промышленных, торговых, банков
ских, сельскохозяйственных и других 
предприятиях. Рабочий контроль яв
лялся прежде всего органом  обузда
ния частных предпринимателей, сред
ством борьбы с разрухой. Он сы г
рал больш ую  роль в охране нацио
нального богатства страны. Установ
ление рабочего контроля В. И. Ленин 
рассматривал как первый шаг к  со
циалистическому - государственному 
контролю.

В начале 1920 года по предлож е
нию В. И. Ленина Наркомат госу
дарственного контроля и обществен
ный контроль в лице рабочих и кр е 
стьянских инспекций были объедине
ны в единый орган —  Наркомат Ра
боче-Крестьянской Инспекции. На м е
стах были созданы губернские, уезд
ные, волостные и городские  РКИ. На 
предприятиях, в учреждениях, в воин
ских частях и в селах организовыва
лись ячейки содействия РКИ, а при 
проф союзных организациях —  ко 
миссии содействия. Таким образом, 
в Рабкрине была найдена удачная 
форма сочетания государственного и 
общественного рабоче-крестьянско
го контроля.

Органы контроля в Томской гу 
бернии были созданы в начале 1920 
год а ,. вскоре после- изгнания колча
ковцев. На волостных съездах изби
рались ячейки содействия РКИ. В Не- 
лгабинскую волостную ячейку, на
пример, входило 11 представителей 
От 6 селений, а также члены Нелю- 
бинского волисполкома.

Большую работу проводили орга
ны народного контроля в Томской 
губернии. С апреля 1926 года в То.м- 
ском округе  начался поход «За ре
жим  экономии», в котором  участво
вали ш ирокие массы трудящихся. 
За 9 месяцев 1926 года в фонд «ре
жима экономии» было внесено 
около 428 тысяч рублей. В 1928 году 
работу Томского горком хоза  прове
ряли 230 человек. Они дали много 
предложений, позволяющ их сэконо
мить большие средства и улучшить 
деятельность предприятий ком м у
нального хозяйства.

Деятельность народных контроле
ров ш ироко  освещалась в печати. С 
октября 1925 года по 1 января 1927 
года в газете «Красное знамя» опу
бликовано 117 статей. Трудящиес11 
знали, какими вопросами занимают
ся органы контроля, каков резуль
тат их деятельности.

Последние годы партия последо
вательно осуществляет меры  по вос
становлению ленинских принципов и 
норм  партийной жизни, развитию 
социалистической демократии, ш иро

ком у привлечению масс к управле
нию государственными и обществен
ными делами. Партия сочла необхо
димым перестроить на демократи
ческих основах и дело государствен
ного контроля в стране.

В конце 1962 года были созданы*

25.7 миллиона киловатт-часов элект
роэнергия, более 1,200 тонн метал
ла, 7.000 тонн неф тепродуктов, на
1.7 миллиона рублей других матери
альных ценностей, реализовано из
лишнего оборудования и матери
алов более чем на 4 миллиона руб-

органы партиино-государственногот лей. На предприятиях лесной про- 
контроля, которые, как отмечалось \  мышленности потери древесины в 
на декабрьском  (1965 года) Плену
ме ЦК КПСС, провели значительную
работу по проверке исполнения ре 
шений партии и правительства, в 
борьбе за подъем социалистической 
экономики, укрепление государст
венной дисциплины.

Д екабрьский Пленум ЦК КПСС ре
шил: в целях ш ирокого  вовлечения 
трудящихся в дело проверки и конт
роля преобразовать органы партий
но государственного контроля в ор 
ганы народного контроля. При этом 
ЦК КПСС исходил из того, что в на
шем социалистическом государстве, 

i вы ражаю щ ем интересы и волю на- 
i рода, все права, в том  числе и пра- 
! во контроля, принадлежат самому 
I народу, как единственному хозяину 
I страны. В самом названии —  органы 
народного контроля —  выражается 
подлинная сущность их деятельности. 
Это одна из важных ф орм, через ко 
торую  ш ирокие массы трудящ ихся 
осуществляют право контроля преж 
де всего в области экономики, хо
зяйственного и культурного строи
тельства.

В органах контроля участвует 
около 7 миллионов дозорных наро
да. Они работают рука  об р уку  с 
общественными контролерами проф 
союзов, с «комсомольскими пр о ж е к
тористами». Только в нашей области 
более 15 тысяч народных контроле
ров и более 2.000 членов штабов и 
отрядов «Комсомольского прож екто 
ра».

Деятельность органов народного 
контроля строится на основе прове
ренных ж изнью  ленинских принци
пов контроля, и прежде всего дем о
кратизма. Контролеры избираются 
коллективами трудящ ихся и перио
дически отчитываются перед ними. 
В составе комитетов народного конт
роля —  рабочие, колхозники, слу-^ 
жащие, деятели науки и культуры, 
представители партийных, советских, 
профсоюзных и комсомольских ор 
ганизаций, хозяйственных оргаМов, 
работники печати. Результаты их ра
боты предаются ш ирокой гласности. 
В успехах трудящихся нашей обла
сти, достигнутых в юбилейном году, 
есть и вклад народных контролеров.

Сейчас развернулось всенародное 
движение за достойную  встречу 
100-летия со дня рождения В. И. Ле
нина и досрочное завершение пяти
летки. М ногомиллионная армия на
родных контролеров стремится ■ 
этой борьбе использовать самые эф
фективные средства.

Под руководством партийных о р 
ганизаций комитеты и группы на
родного контроля провели смотр 
экономии и бережливости во ,всех 
районах. В нем участвовало более 
36 тысяч человек. В итоге смотра 
внедрено 3.850 предложений с эконо
мическим эффектом более 3,2 мил
лиона рублей в год. Сэкономлено

Кплаве сократились по сравнению с 
^966  годом  почти на 250 тысяч кубо
метров.

Народные контролеры уделили 
м ного  внимания производству това
ров народного потребления, работе 
предприятий пищевой промы ш лен
ности, торговле хлебобулочными 
изделиями, молочными продуктами. 
Они проверяли ход строительства 
жилых, торговых и культурно-бы то
вых объектов, особенно в лесной 
промышленности.

Большую работу народные конт
ролеры села провели во время 
уборки  урожая. Ее действенность —  
это сокращ ение потерь зерна, эконо
мия горю че  смазочных материалов.

Ф орм ы , методы и приемы работы 
наших дозорны х соответствуют под
линно народному характеру этих ор
ганов. Вот почему так часты в кол
лективах массовые смотры, рейды, 
проверки.

С 1963 года в комитеты народного 
контроля обратилось свыше 20 ты
сяч граждан. Они проявляют заботу 
о государственных, общественных ин
тересах, сигнализирую т о фактах 
бесхозяйственности, потерь, указы 
вают резервы. М ногие из этих пи
сем стали предметом специальных 
проверок и обсуждения в комитетах 
народного контроля.

В области образовано 1.117 групп 
и более 1.200 постов народного конт
роля. Возглавляют их люди автори
тетные, энергичные. Среди них пред
седатели групп народного контроля: 
Васюганской нефтеразведочной экс
педиции—-В, Т . Колчин, Ергайского 
леспромхоза комбината «Томлес» 
—  В. Р. М ащ енко, М огочинско- 
го лесозавода —̂ К. П, А н и 
симова. С первых дней образования 
органов контроля в них активно уча
ствуют токарь завода «Сибэлектро- 
мотор» М. Я. Зудин, телятница сов
хоза «Корниловский» О. Я. Крамская, 
экономист П ервомайского районно
го упрёвления сельского хозяйства 
П. Я. Лузин и многие другие.

Группа Ергайского леспромхоза 
(председатель т. М ащ енко), изучив 
использование рабочих во вспомога
тельных цехах, внесла ценное пред
ложение. ^Администрация его приня
ла. В результате здесь высвободи
лось более 70 человек, и они на
правлены на прямые работы. На 
вспомогательных работах сэконом 
лен фонд зарплаты более чём на 39 
тысяч рублей в год. Д озорны е ус
тановили контроль за разделкой ;хли». 
стов на нижних складах и добились 
резко го  повышения выхода деловой 
древесины. Л еспромхоз 'з а  год дал 
сверх плана 44 тысячи кубометров 
деловой древесины, из них 16 тысяч 
кубометров —  за счет улучшения 
раскряжевки хлыстов.

Самых добрых и теплых слов за

служивают м ногие пенсионеры— ак
тивисты органов народного контроля: 
А. В. Печенина, В. П. Брынцев из 
Томского город ско го  комитета на
родного контроля, М. Д. Синцов -ь- 
из Ленинского, Г. Г. Болтовский — 
из Томского района.

XXIII съезд КПСС наметил вели
чественную програм му дальнейшего 
развертывания коммунистического 
строительства. Осуществление ее 
требует больших усилий партии и со
ветского народа.

О рганам народного контроля пред
стоит настойчиво бороться за повы
шение качества продукции. Отдель
ные работники не соблюдают техно
логической дисциплины, правил тех
нического контроля. Недавно на за
водах «Томкабель», подш ипниковом, 
«Сибэлектромотор» проверили каче
ство изделий. Было установлено 
большое количество недоделок, в ре
зультате 37 процентов всей прове
ренной продукции завода «Сибэлект- 

1 ромотор» вернули на исправление, а 
I на заводе «Томкабель» были забра- 
j кованы все изделия, приготовлен

ные к  отгрузке  потребителю.
I Задача сельских дозорны х —  по- 
I вышение культуры сельскохозяйст- 
I венного производства, урожайности 
i полей и продуктивности животновод

ства. Следует взять под особый 
контроль строительство птицефабри
ки на 20 миллионов яиц в год, до
биться, чтобы в будущ ем году вве
сти ее в эксплуатацию.

За последнее время принят ряд 
важных решений, направленных на 
улучшение работы государственного 
аппарата, устранение излишеств и 
сокращ ение расходов на его  содер
жание, внедрение научных основ ор 
ганизации управленческого труда. 
Конечно, народные контролеры, ра
ботающ ие в аппарате управления, 
будут энергично помогать его совер- 
щенствованию, пресекать фак
ты бю рократизма, волокиты.

Нельзя ослаблять внимания и к  
бытовому обслуживанию населения, 
улучш ению работы предприятий 
торговли, общ ественного питания, 
детских и лечебных учреждений, 
коммунальных предприятий.

Партийные органы нашей области 
повседневно занима1ртся деятельно
стью народного контроля. Област
ной, городские, районные комитеты 
КПСС системат,ически заслушивают 
их отчеты, даю т поручения, рассмат
ривают материалы наиболее важных 
проверок. Большую и действенную 
помощ ь в нашей работе оказывают 
печать, радио, телевидение.

В нашей деятельности еще немало 
недостатков. М ы не добились, чтобы 
каждая группа и кажды й пост народ-- 
ного контроля действовали активно 
и с долж ной эффективностью. Неко
торые из них проходят м имо фактов 
бесхозяйственности, нарушений дис
циплины. Недостаточно помогают до
зорные партийным и советским ор 
ганизациям в создании на всех уча
стках производства, управления и 
обслуживания такой обстановки, ко 
торая исключала бы возможность на
рушения законов, проявление зло
употреблений, безответственность, 
разного рода потери.

Перед нашей областью стоят боль-, 
щие .задачи по развитию, . -хозяйства, , 
науки, культуры, улучш ению матери
ально-бытового положения трудя
щихся. Над решением этих задач 
должны  настойчиво работать и на
родные контролеры.

К. ЦЫЦАРЕВ, 
председатель областного комитета  

народного контроля.

‘ ■ * « 1  =3

ПОДОЛГУ, п о ДУШЕ
—  Свободея, Николай Гри

горьевич?
—- А, народный контроль... 

Заходи, Василий Родионович,— 
приэетлнво приглашает дирек
тор Ергайского леспромхоза 
Н. Г. Шкабура.

— Наши контролеры при
шли к выводу —  невыгоден ма
невровый локомотив леспромхо
зу, — делится соображениями 
В. Р. Мащенко. — Загружен 
он мало, люди сидят без дела. 
Что, если эти работы выпол
нять бригаде рейсовых теплово
зов?

— А  не рискованно? — за- 
сом1невался директор. — Да и 
по инструкции такие локомоти
вы обязательны...

— Инструкции тоже люди 
пишут. А  практика их проверя
ет: либо одобрит, либо опровер
гнет. Так?

— Ну, так, — соглашается 
директор.

— А  риска никакого. Вот 
расчеты.

Маневровые работы на 
узкоколейке стали проводить 
рейсовые тепловозы. Толь
ко экономия зарплаты за 
шесть месяцев составила боль* 
ше четырех тысяч рублей. 
Уплотнился график работы 
поездной бригады, к мини
муму сведены брак и аварии на 
лиши. А  производительность 
труда на вывозке леса у бригад 
возросла на 20 процентов.

Этот эпизод характерен для 
работы головной группы народ
ного контроля Ергайского лес
промхоза, руководит которой 
Василий Родионович Мащенко. 
Неутомимый поиск путей повы
шения производцтельности тру
да, мобилизация резервов, ра
циональное использование всех 

. сил и средств — вот что харак
теризует деятельность дозор
ных.

В леспромхозе недаром счи
тают, что предлонфнию народг 
ных контролеров о содержании 
тепловозов в теплом помещении 

■ — нет цены. В самом деле, ло
комотивное депо вмещало всего 
четыре тепловоза. Остальные 
круглый год — зимой и летом, 
днем и ночью (если не были в 
работе) стояли на путях. Круг
лые сутки их держали иа подо
греве машинисты. Немало лес-

промхозовских денег вылетело 
в трубу в буквальном смысле 
слова.

— Не годится так, — заклю
чил Иван Иосифович Колбы- 
шев, заправщик тепловозов и 
паровозов, обращаясь к Васи
лию Родионовичу.

— Что предлагаете?
— Мы тут с машинистами

Федотовым, Шандровым и дис
петчером Цыгельником все про
верили, обсчитали и пришли к 
выводу — надо делать к депо 
пристройку, чтобы вмещалось 
еще два тепловоза. ■

--- Планом не предусмотрено 
и расходы непредвиденные... 
Но дело стоящее. Вудем проби
вать.

Но пробивать не пришлось. 
Выгоды были настолько очевид
ны, что директор леспромхоза 
лично проследил, как будет вы
полнено предложение народных 
контролеров.

В папке завершенных дел 
группы народного контроля 
много актов проверок и пред
ложений с короткими, но выра
зительными заключениями: не
достатки ликвидирован!.!, пред
ложение народных контролеров 
принято.

Недаром эта группа считает
ся активнейшей в области. Она 
многочисленна. Конечно, пред
седателю В. Р. Мащенко невоз
можно часто встречаться с каж
дым из 94 контролеров. Но у 
него прочная связь с руководи
телями групп и постов.

^  ' Приходится удивляться 
работоспособностн Василия Ро
дионовича, — говорит замести
тель секретаря парткома На
дежда Романовна Ермолаева.— 
Своих дел у человека невпрово
рот. Он начальник узкоко
лейной железной дороги. А  туг 
надо вникнуть в работу мастер
ских участков, верхних и ниж
них складов, поинтересоваться 
столовыми, магазинами...

— Помощники у меня хоро
шие, — объясняет Мащенко. — 
Народ технически грамотный, 
так что дельные советы и 
предложения есть кому давать.

Разве не заслужили спасибо 
контролеры С. Косенков, 
Е. Штьжина, И. Колбышев? Это 
они обратили внимание на то, 
мимо чего много раз равнодуш

но проходили другие. Контроле
ры обнаружили, например, что 
электромоторы по мощности 
установлены неправильно. Там, 
где требуются моторы в 1,5—,3 
киловатта, стоят в 5. В отдель
ных цехах не хватает энергии, 
а в других она напрасно расхо
дуется. Теперь в этом наведен 
порядок.

Улучшение качества раздел
ки древесины, складирования 
круглого леса, рациональное 
использование рабочего време
ни... Во что только не вмеши
вались дозорные! ’

...В восьмом часу утра при
ходит Василий Родионович в 
свой небольшой кабинет. Когда 
улажены все дела по узкоко
лейке (бывает это намного 
позднее, чем кончается обыч
ный рабочий день), он раскры
вает папку с делами народного 
контроля.

Надо составить план на бли
жайшие дш, определить, где 
нужнее вмешательство народ
ных контролеров.

На очереди — проверка ра
боты столовой, магазина и дру
гих бытовых учреждений. Ко
нечно, после такой проверки 
едва ли появится запись; «По
лучен экономический эффект»... 
Но разве обслуживание рабоче
го человека, его доброе настро
ение менее важно, че\1 про
изводительное использование 
машин? Кто укажгет грань, где 
разделяются эти эффегггы — 
моральный и экономический? 
Грань найти нелегко, но зато 
совершенно очевидно, что доб
рое настроение добром скажет
ся и в труде. Поэтому Василий 
Родионович одинаково тщатель
но готовится и к проверке ис
пользования механизмов в ле
сосеках, и к проверке работы 
предприятий службы быта.

Уезжая из Ергая, я вспомни- 
‘ла слова Н. Р. Ермолаевой;

— У  нас не так давно было 
партийное собрание. Избирали 
новый состав группы народного 
контроля. И вы знаете — все 
проголосовали за преж)Ний со
став. И за прежнего председа
теля — Василия Родионовича 
Мащенко — тоже. Единоглас
но.

Правильно проголо1совали.
Г. ГАЛАНОВА.
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135 народных контролеров —  боевой отряд тех правофланговых, 
что делают погоду в борьбе за экономию; бережливость и рачи
тельное хозяйствование на Томском манометровом заводе.

Сотни тысяч рублей экономии. И в каждом сбереженном рубле 
немалая доля дозорных народа. 0 многих контролерах с бо.тьшой 
теплотой рассказывает председатель заводской группы Ефим Соло
монович Симон.

Вера Федоровна Костырина —^ одна из них. Вроде бы и нет у  
нее персонального лицевого счета экономии, а вклад в общезавод
скую копилку весомый. Трудно назвать мероприятие, в котором бы 
Вера Федоровна не участвовала. Она руководит сектором снабжения 
и' сбыта в бюро заводской группы народного контроля.^

Что и говорить, нелегкий, хлопотливый участок работы. Вера 
Федоровна рассматривает претензии потребителей, изучает причины 
несвоевременной отгрузки приборов здказчикам и добивается их 
устранения. Меньше теперь писем с претензиями идет в адрес за
вода, меньше стало рекламаций, но забот и дел у нее не убавилось.

Не все ладно с хранением приборов. Обстоятельно и тщательно 
готовила материал по этому вопросу Вера Федоровна. А потом со
стоялся деловой принципиальный разговор членов бюро группы на
родного контроля с работниками цеха. Не остались безнаказанны
ми виновники нерадивого отношения к хранению приборов.

Трудно переоценить значение хорошо поставленного контроля и 
учета для предприятия, перешедшего на новую систему планирова
ния и экономического стимулирования.

— Н в его налаживании принимала активное участие Вера Федо
ровна, —  рассказывает Ефим Соломонович,— Строгий учет движе
ния полуфабрикатов и заготовок из цеха в цех ликвидировал обез
личку, привел к резкому сокращению потерь и непроизводительно
го расхода труда и материалов.

Поиски резервов экономии в большом и малом —  отличительная 
черта инженера Костыриной.

А. ФРОЛОВ.
НА СНИМКЕ В. Ф. Костырина. Фото В. Ефименко,

Д О З О Р Н Ы Е  
У Ч А Т  С Я

На Томском заводе режущих 
инструментов состоялся семинар 
народных контролеров.

Какие задачи стоят перед на
родными контролерами сегодня? 
Как они должны планировать и 
организовывать свою работу? Как 
бороться за действенность сигна
лов народных контролеров? Об 
этом участникам семинара расска
зала председатель Кировского 
районного комитета народного 
контроля Т. Н. Журавлева.

Были представлены фотомон
тажи бригад народных контроле
ров II активистов «Комсомольского 
прожектора» —  участников рей
дов по проверке хранения и ис
пользования оборудования, метал
лов и других материалов на заво
де.

Участники семинара обменя
лись опытом проведения рейдов, 
рассказали о своих планах рабо
ты," ознакомились с деятельностью 
постов народного контро.тя в це
хах.

С. СЕРГЕЕВ.

ЗАБОТА И Т Р Е Б О В А Т Е Л Ь Н О С Т Ь
В нашем районе более полуто

ра тысяч народных контролеров. 
Это умудренные опытом, уважае
мые люди, действия которых це
леустремленны, требования, пред
ложения и замечания авторитет
ны. Они активно вмешиваются в 
жизнь.

Как это делается практически, 
попробую показать на примере 
работы народных контролеров 
птицесовхоза «Тахтамышевский». 
Хозяйство это крепкое, но за по
следнее время руководители осла
били руководство фермами. И это 
немедленно сказалось; снизились 
надои молока, продуктивность 
птицефермы.

—  Давайте посмотрим, что де
лается на фермах, —  решили на
родные контролеры.

И организовали массовую про
верку содержания скота и птицы. 
На фермы пошли народные кон
тролеры И. Ламбрехт, X. Фарху- 
динов, В. Бергер, Н. Ускин, X. Зи
нуров —  всего 20 человек. 
Они выяснили, что не соблю

даются рационы кормления коров, 
среди скотников и отдельных до
ярок низка трудовая дисциплина. 
28 января на Головнинской и 
Ка.ттайской фермах, например, не 
вышли на работу три скотника. 
Санитарные правила здесь не соб
людаются, требования районной 
санэпидстанции игнорируются. 
На Чернореченской ферме нет 
даже полотенец.

Контролеры, побывавшие на 
птицеферме, обнаружили, что ра
цион кормления неполноценный, 
мешанка дается со льдом. Кормо
кухня к зиме не подготовлена. 
На ферме много ручного труда. 
Воду птичницы разносят ведрами, 
мешанку, гравий —  в мешках. В 
отдельных птичниках нет венти- 
•тяции. Территория плохо огороже
на. Управляющий, фермой Иван 
Травкин сжился с недостатками, 
даже перестал замечать грубей
шие нарушения трудовой дисцип
лины.

Когда проверка была закончена.

вскрыты истоки недостатков, 'до
зорные представили материал в 
районный комитет народного 
контроля. Мы провели расширен
ное заседание, на которое пригла
сили руководителей и главных 
специалистов совхоза. Комитет 
предупредил руководителей сов
хоза об ответственности за поло
жение дел в животноводстве.

С тех пор прошло полмссяца. 
Каков же результат работы на
родных контролеров? Вот что со
общил об этом председате.ть об
щесовхозной группы народного 

, контроля т. Егоров:
—  Наведен порядок на птице

ферме. В птичниках, что располо
жены Б деревне Кандинке, соору
жается приточно-вытяжная вен
тиляция. Утеплена кормокухня, и 
кормление птиц организовано нор
мально. Во вновь строящемся 
птичнике будет внедрено содер
жание кур. в клетках-батареях.

Состоялся разговор с работнй- 
ками фермы. Нерадивых присты

дили, а кое-кого наказали рублем. - 
Большие изменения произошли на 
молочнотоварных фермах. Там на
веден необходимый санитарный 
порядок.

В конечном итоге принятые ме
ры помогли увеличить производ
ство яиц, повысить надои молока.

Подобных примеров, когда дей
ствия народных контролеров по
могают устранять недостатки и 
дают немалый экономический эф
фект, можно привести не.мало.

Дозорные народа и впредь с 
еще большей заботой, требова
тельностью и энергией будут по
могать партийным и советским 
организациям в борьбе за эконо
мию сырья и материалов, высокое 
качество продукции, увеличение 
производства сельскохозяйствен
ных продуктов.

К. ГОРШКОВ,
председатель Томского районно- ■ 
го комитета народного контроля.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
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Коллектив Томской фабрики 
ХИ.МЧИСГКИ и крашения одежды 
с удовлетворением подвел ито
ги юбилейного года. Можно ска
зать, впервые за долгие годы 
выполнены все технико-эконо
мические показатели, преду
смотренные . техпромфинпЛа- 
но.м.

И всему коллективу хочется 
закрепить успехи. На этот год 
планом предусмотрено вырабо
тать продукции на 210 тысяч , 
рублей. Коллектив фабрики 
обязался сде’лать это на два 
дня раньше срока теми же си- 
ла.ми и средствами.

План немаленький, если 
учесть, что у нас много свое
образных трудностей. На фаб
рике отличное современное обо
рудование, но использовать его 
на полную мощность нелегко, 
так как вспомогательные уча
стки из-за тесноты помещения 
не успевают за основны.ми це

хами. Малы помещения экспе
диции, цехов первичной обра
ботки, сушильного, гладильно
го. Это оказывается на сро
ках выполнения заказов, сдер
живает рост производительно
сти труда рабочих основных 
цехов.

Нашу фабрику нельзя при
равнять к обычным, которые 
вьтускают собственную про
дукцию. Мы всецело зависим 
от заказчиков, от сезона. Летом 
и зи.мой, как правило, цехи по
лупусты, а ранней в ес н о й  и 
осенью переполнены.

— С каждым годом в торгов
лю поступает все, больше 
тканей и одежды из тканей с 
наличием различных синтети
ческих волокон. А  они не всег
да поддаются чистке и краше
нию известными в практике 
химикатами и красителями.

Визитная. карточка любой 
фабрики бытового обслужива

ния — качество, сжатые сро
ки выполнения заказа, непре
рывно возрастающее количест
во ycJiyr. За счет чего мы со
бираемся досрочно BbinoViHHTb 
план?

Главный расчет — на тру
долюбие работников фабрики, 
повышение производительности 
труда за счет роста ква
лификация, освоения смежных 
профессий, производительного' 
испо.тьзования оборудования и 
помещений.

С помощью специалистов 
нам удалось изменить техноло
гию производства, значитель
но ускорив процессы обработ
ки вещей. Установлены емкости 
для хранения и механической 
подачи в цехи обрабатывающих 
растворов. Это помогает эконо
мить вре.мя.

Уси.тен контроль за качест
вом, Качество- работы учитыва
ется при оп'лате труда.

На фабрике много людей, ко
торые за долгие годы работы 
отлично овладели своей профес
сией. Лучшие производственни
ки тт. Мясников, Грибенюк, Ли- 
хоца, Шекаева, Слукина, Ба- 
тюков, Миронова и другие ра
ботают с оценкой «отлично».

А  такие, как тт. Пожариц- 
кий и Грибеяюк, Лихоца, Нир- 
мухаметова и другие, изучили 
по нескольку смежных профес
сий. Это существенный резерв 
в повышении произ1водительно- 
сти труда.

Совершенствование специ
альных знаний, освоение смеж
ных профессий продолжаются. 
Опытные мастера обучают сво
ей профессии помощников и 
учеников.

В этом году вводятся новые 
виды услуг; 65^eM красить ме
ха, ремонгироватБ пленчатые 
плащи способом склеивания, 
восстанавливать- шляпы пос’ле 
их чистки и крашения.

Коллектив фабрики рассчи
тывает, что эти услуги придут
ся по душе томичам. Ну, а фаб
рике дадут существенную де

нежную прибавку для выполне
ния плана.

Заслуживают упрека работ
ники управления снабжения и 
сбыта, которые плохо снабжают 
нас красителями и химикалия
ми. Вот, скажем, самые попу
лярные цвета — черный и си-- 
НИИ. Чтобы удовлетворить все 
заявки, фабрике в год требует
ся тонна черного красителя и 
полтонны — синего. А  в 1967 
году нам поступило лишь 
400 килограммов черного кра
сителя и 120 'килограммов — 
синего.

Фабрика будет реконструиро
ваться, расширение цехов уже 
началось. К сведению томичей 
могу сообщить: в нашем го
роде в ближайшее время^ будут 
построены ателье срочной хим
чистки (в присутствии заказ
чика). Такой -ВИД услуги выго
ден и заказчику, и на.м. Стро
ительство первого такого ателье 
начато на проспекте имени 
Фрунзе.

С. АЗЕРЬЕР, 
директор Томского горбыт- 

комбината.
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На трудовой вахте—

В Е Т Е Р А Н Ы
'

И 1

Более тридцати лет тому 

назад на томскую мельницу 

пришла работать Нина Кон
стантиновна Дмитриева. Сей

час она лаборант. Через каж

дые два часа берется проба му-,, 

кн. Результат анализа сооб
щается сменному мастеру. По 
.этому результату ведется тех
нологический про.-тесс, меняет
ся режим резмола муки.

Трудовые успехи Нины Кон
стантиновны много раз отмеча
лись премиями и грамотами. 
Она с честью носит звание 
ударницы коммунистического 
труда-

В центральной лаборатории 
мельничного комбината хоро
шо работает лаборант-химик 
Вера Александровна Дементье
ва. Правда, стаж у нее на де
сять лет меньше, чем у Н. К.

Дмитриевой. Правильное и 
своевременное проведение ана
лиза способствует выпуску ком
бикормов высокого качества. 
В. А- Дементьева контролирует 
приготовление и следит за хра
нением комбикормов.

Н А  СН И М К АХ : Нина Кон
стантиновна Дмитриева (слева) 
и Вера А-лександровна Де
ментьева (вверху справа).

Фото Ф. Хитриневича-

I  Н а д  ч е м  р а б о т а ю т  у ч е н ы е  Т о м с к а

| Р А Д 1 1 А Щ 1 1 Ж

I  М  Ж И З Н Ь

п и с ь м о  П О С Л А  
СССР в ГДР ПОСЛУ 
С Ш А  в Ф Р Г

14 февраля посол СССР в 
ГДР П. А. Абрасимов направил 
послу США в ФРГ письмо по воп- 

*  росу незаконной - деятельности 
ФРА в Западном Берлине.

Н письме говорится, что совет
ская сторона неоднократно обра- 
ща’ла внимание на то, что вопре
ки четырехсторонним решениям 
правительство ФРГ притязает на 
Западный Берлин, который не 
входит в административную си
стему ФРГ и не составляет часть 
ее территории. За последний год 
масштабы незаконной деятельно
сти ФРГ в Западном Берлине си
стематически расширялись.

Экспансионистские ‘VcTpeMae- 
ния правительства ФРГ в отноше
нии Западного Берлина отраяшют 
общую направленность его внеш
не-политического курса, сутью 

, которого, несмотря на все завере
ния о желании содействовать де
лу европейской разрядки, по- 
прежнему остается пересмотр су
ществующего положения в Евро
пе.

В письме констатируется, что 
незаконные действия ФРГ в За
падном Берлине не встречают воз
ражений со стороны оккупаци
онных властей СШ А и, более то
го, подчас проводятся при нх пря
мом попустительстве. Подобная 
позиция никак не согласуется с 
неоднократными заявлениями 
представителей СШ А о том, что 
Западный Берлин не является 
землей ФРГ и не может управ
ляться Федерацией.

V  Советское правительство, под
черкивается в документе, не раз 
со всей определенностью разъяс
няло свою позицию в вопросе о 
Западном Берлине, , и поэтому 
можно надеяться, что имеется до- 
сгчточная ясность относительно 
Trflo, что Советский Союз не до
пустит ни присоединения в ка
кой-либо форме Западного Берли
на к Федеративной Республике, ни 
его использования в целях, не 
совместимых с интересами норма
лизации обстановки в Европе, уп
рочения безопасности европейских 
народов.

В заключение советский посол 
выражает надежду, что изложен
ные соображения встретят пони- 
мание и отклик и со стороны 

Ч  США будут приняты надлежащие 
,  меры, ограждающие статус Запад

ного Берлина, как особого поли
тического образования, от неза
конного посягательства ФРГ.

V
Соответствующие письма были 

направлены послу Великобрита- 
к щ , а также п ослу , Франции в

I (Т.АСС).

И  П О Й А У Т  
Э Л Е К Т Р О В О З Ы . . .
Работники Томского отдела 

комплексного проектирования 
Сибирского отделения институ
та «Энергосетьпроект» развер- 

f  нули этой зи.мой интенсивные 
изыскате.чьские работы. Пар
тии изыскателей появились 
вдоль железнодорожных линий 
Тайга— Томск и Юрга— Кеме
рово. Томские проектировщики 
■готовят проекты электрифика
ции этих магистралей. Работы 
возглавляют главные инжене
ры проекта В. В. Чуев и В. И. 

'  Вельтяева, начальники партий 
И. Р. Чепурненко и Е. А. Чер- 
дынцев. Изыскания будут вес
тись всю зиму и лето. А  в на
чале осени проектировщики пе
редадут готовые рабочие черте
жи строителям.

Л. Н ЕСМ ЕЯН О ВА .
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«Сибирь— континент будущего»
ВЕНА, 14 февраля. (ТАСС). Около 500 человек присутствовали 

на состоявшемся здесь ёечере, посвященном достижениям советской 
Сибири. С большим вниманием и интересом собравшиеся прослушали 
доклад генерального секретаря Австро-Советского общества- Мартина 
Грюнберга «Сибирь — коитинецт будущего». Докладчик рассказал 
о советских людях— преобразователях Сибири, о ее природных бо
гатствах и о преобразованиях этого благодатного края за годы Со
ветской власти.

После доклада демонст1рировался документальный фильм о совет
ской Сибири.

О Т М Е Н И Т Ь  ЗАПРЕТ К П П
БОНН. (ТАСС). Необхо|Димо восстановить легальность Коммуни

стической партии Германии — с этим требованием на состоявшейся 
14 февраля в Бонне пресс-конференции выступил член комиссии по 
переговорам с правительством Ф РГ о легализации КПГ Макс Ше
фер. Пресс-конференция, вызвавшая огромный интерес среди обще
ственности и журналистов, была организована инициативным коми- 

, гетом за легализацию КПГ.
М. Шефер потребовал также отменить изданные в Западной' Р<?р- 

•мании приказы об аресте Макса Реймана и других руководящих дея
телей Компартии Германии, прекратить судебное преследование ком
мунистов.

М. Шефер выразил также решительный протест против попыток 
властей с помощью запрещений и полицейского произвола поме
шать обнародованию 'проекта новой программы КПГ.

■ Как заявил в тот же день официальный представитель правитель
ства ФРГ, боннские власти не намерены вести каких-либо перегово
ров с представителями инициативного комитета за легализацию 
КПГ,

Готовятся к подавлению негритянских волнений

Е д и н ы й  ф р о н т  б о р ь б ы  

п р о т и в  а г р е с с о р о в

ХАН О Й , 14 февраля. 
(ТА СС ). В  результате мощно
го, хорошо скоординированного 
■ наступления Народных воору
женных сил освобождения Ю ж
ного Вьетнама, действующих 
при поддержке народа, войскам 
американских агрессоров и их 
приспешников нанесены сокру
шительные удары в Сайгоне и 
в районе Зядинь, пишет сего
дня газета «Нян зан».

Во время наступательных 
операций патриотов, указывает
ся в статье, интервенты и их 
прислужники понесли серьез
ные потери. Пять батальонов 
BdlicK С Ш А  выведены из строя,

S

сбиты или уничтожены на зем. 
ле около 200 самолетов и вер
толетов, сожжены или повреж
дены 600 военных машин.

Этим успехам, подчеркивает 
газета, способетвовало возник
новение и расширение единого 
фронта борьбы против амери
канских агрессоров, за нацио
нальное единство, в котором 
совместно действуют организа
ции, входящие в НФ ОЮ В, и 
недавно созданный Союз на- 
цирнальных и миролюбивых 
сил, а также патриотические 
вооруженные группы из пере
шедших на сторону народа 
частей марионеточной армии.

С б и т  а м е р и к а н с к и й  с а м о л е т  |
; ПЕКИН. (ТАСС). Как переда
ет агентство^Синьхуа, 14 фев
раля в' воздушное пространство 
КНР над островом Хайнань 
вторглись два американских во-

енйЬЕС«с-амояета. В воздушном 
бою Один из этих самолетов 
сбит, а другой поврежден авиа
цией КНР.

(ТАСС).

В Е Щ Е С Т В Е Н Н Ы Е  Д О К А З А Т Е Л Ь С Т В А  
Ш П И О Н С К О Й  Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И  « П У З Б Л О »

ВАШИНГТОН, 15 февраля. 
(ТАСС). Правящие круги СШ А 
планируют создание специально 
подготовленных федеральных 
войск для подавления негри
тянских волнений в стране. По 
мнению властей, летом минув
шего года национальная гвар
дия с недостаточной быстротой 
и эффективностью усмиряла 
восставших жителей гетто Дет
ройта, Ньюарка, Милуоки, Кэм-

бриджа и других . городов, страг 
ны. Вопрос о создании специ
альных федеральных войск об
суждается сейчас на закрытых 
заседаниях так называемой «ко
миссии по гражданским беспо
рядкам», которая была органи
зована президентом Джонсоном 
летом прошлого года для раз
работки рекомендаций по пре
дотвращению и ликвидации вос
станий негров.

ПХЕНЬЯН, .14 февраля. 
(ТАСС). Наряду 'с признания
ми . пойманных ; с поличным 
преступников — капитана суд
на и других членов экипажа 
корабля власти КНДР, сообща
ет агентство ЦТАК, получили 
вещественные . доказательства, 
полностью разоблачающие пре
ступные 'действия вооруженно
го шпионского судна «Пуэбло* 
и войск США.

На борту «Пуэбло», указы
вает агентство, обнаружено 
много разведывате’льных мате
риалов, строго секретные и се
кретные документы американ-

П Р Е М Ь Е Р - М И Н И С Т Р  А В С Т Р А Л И И  
ВСТРЕЧАЕТСЯ... С ДЕМОНСТРАНТАМИ

СИДНЕИ, 14 фев
раля. (ТАСС). Первая 
публичная встреча 
Джона Гортона с авст
ралийцами со времени 
его вступления на пост 
премьер - министра 
стрФны, состоявшаяся 
вчера в мельбурнском 
предместье Колфилд, 
превратилась в мощ
ную антивоенную де
монстрацию.

Выступая вчера в 
округе Хиггинс, где он 
ба'ллотируется в пала
ту представителей ав
стралийского парла

мента, Гортон предпо
лагал открыть избира-

■ ш ш ш т ш ш т ш т ш ш ш

тельную кампанию. 
Однако задолго до 
прибытия премьера в 
Таун Холл сотни де
монстрантов заняли 
все подступы к зданию, 
перекрыли движение 
городского транспорта. 
Чтобы расчистить 
путь главе правитель
ства, потребова'лось 
около сотни полицей
ских. Несмотря на эти 
меры, демонстранты, 
участники движения 
за прекращение войны 
во Вьетнаме, ворва
лись в зал, где дбл- 
жен был выступать 
премьер-министр. -

Речь Гортона пото
нула в возгласах: «Н е
медленно прекратить 
преступную агрессию 
во Вьетнаме! Признать 
‘ Национальный фронт 
освобождения Южного 
Вьетнама! Народ Вьет
нама победит! Лучшая 
помощь нашим вой
скам — немедленное 
их возвращение до
мой»-

Заявление Гортона 
о том, чтоАвстралия 
«будет неизменно 

прово|Дить политику 
поддержки Соединен

ных Штато'в во Вьет
наме», вызвало в зале 
бурю негодования.

Полиция арестовала 
12 юношей и девушек 
— участников движе
ния против посылки 
молодых австралийцев 
во Вьетнам.

Сегодняшние газе
ты «Острэлиён», 
«Зйдж», «Сидней мор- 
нннг геральд» и дру
гие; публикующие 
снимки расправы поли
ции с жителями Кол
филда, отмечают, что 
впечатление .было та
кое, ■ будто прел1ьер- 
министр по ошибке 
«попал не на собрание 
избирателей, а на ан
тивоенный митинг».

ских военных властей о разве
дывательной . деятельности, 
различного рода записи, фото
снимки и т. д-

Все эти разведывательные 
материалы, подчеркивает
ЦТ.АК, ясно показывают, как 
СШ А планировали и организо
вывали шпионскую деятель
ность «Пуэбло» и какие истин
ные цели они преследовали при 
этом. Изъятые документы и 
материалы убедительно гово
рят и о том, что провокацион
ные действия «Пуэбло» являют
ся враждебными в отношении 
КНДР, составной частью пред
намеренных агрессивных попы
ток американских империали
стов спровоцировать войны в 
Корее и Азии, поставить под 
серьезную угрозу мир на Даль
нем Востоке и во всем мире.

НОВЫЙ АТОМНЫЙ  
ВИЗИТ в ЯПОНИЮ

ТОКИО, 14 февраля. 
(ТАСС). Американская атомная 
подлодка ■ «Куинфиш» зайдет 
завтра в японский порт Йокосу
ка. Об этом американское
командо'вание сегодня уведоми
ло министерство иностранных 
дел Японии. Она пробудет в 
Йокосука неделю. Это будет 
20-й визит американской атом
ной подлодки на японские ост
рова.

Непрошенные визиты атом
ных кораблей СШ А в Японию 
вызывают возмущение широких 
слоев японского народа.

Радиобиология принадлежит к ка
тегории молодых наук: ей около 70 
лет. Успехи ее обусловлены исследо
ваниями в области ядерной физики. 
В течение последних пятнадцати лет 
ученые-медики и биологи Томска по- 
•чучили ответы на многие вопоосы 
биологического действия ионизиру
ющей радиации и применения ее 
Д.ЧЯ лечения онкологических забо
леваний.

В Томском мединституте благода
ря тесны.м многолетни.м контактам с 
политехническим институто.м были 
проведены первые в Советском Со
юзе исследования по изучению био
логического действия радиации уско
рителей электронов. При этом осо
бое внимание уделялось сравнитель
ному изучению ответных реакций ор
ганов и тканей при облучении жи
вых организ.мов различной энергией 
раз.тичных источников излучения. 
Ученые стремились получить такие 
данные, которые нашли бы примене
ние в практике здравоохранения.

Коллектив центральной научно- 
исследовательской лаборатории, соз
данной в медицинском институте, 
дал характеристику относительно 
биологической эффективности излу
чений бетатронов с энергией 10, 
25 и 30 миллионов электрон-вольт. 
Были описаны гематологические и 
морфологические сдвиги в различных 
органах - п р и . облучении всего орга
низма или его частей. Это позволило 
нам обосновать ряд преимуществ 
бетатронов перед обычными рентге
новскими установками. И бетатроны 
начали применяться для лечения он
кологических бо.чьных. ■

Бо.1 ьшой вклад в разработку мето
дов лучевой терапии внесли сотруд
ники бетатронной__лаборатории, ка
федры акушерства и гинекологии 
.мединститута. Были сконструирова
ны приборы и приспособления, ко
торые позво.чили сде.чать метод облу- 
чен1|я на бетатронах простым и лег
кодоступным. ()днако в последние 
два  ̂гола лечение не проводится: ста
рый аппарат заменяется новым. Де
лает его научно-исследовательский 
институт электронной интроскопии
и, надо сказать, очень медленно.

Как известно, при действии на ор
ганизм ионизирующей радиации в 
первую очередь поражаются и гиб- 
HJT родоначальные кроветворные
к. тетки. В лаборатории .мы наблюда
ли процессы ко.ушенсации утрачен
ных гемопоэтических клеток 3j  
счет участия клеток ретикулярной 
ткани костного мозга. (Зни являются 
своеобразны.м резерво.ч и в нормаль
ных условиях не принимают участия 
в процессах кроветворения. Мы изу- 
ЧИ.ТИ морфологию этих клеток, пути 
их развития, состояние размножения, 
нарушения в них хро.мосомного ап
парата. Результаты исследований 
вызва.чи большой интерес учены.х, 
разрабатывающих методы терапий 
острой и острейшей форм лучевой 
болезни.

Лруги.м научным направлением 
нашего коллектива является изуче
ние биологического действия магнит
ных полей.

Действие магнитных полей на ор- 
ганиз.м заинтересовало ученых не 
только пот^зму, .что последние явля
ются обязательным компонентом, 
присутствующим при облучении на 
ускорителях, но и потому, что не.ма- 
ло людей в процессе трудовой дея
тельности оказывается в черте маг
нитного поля. Эти исследования не 
.менее важны для космонавтики и мо
реплавания.

Г. П. Гарганееву, А. И. Рыжову, 
Т. И. Горшениной, Н. Ж. Тепляковой 
и другим удалось доказать, что дли
тельное пребывание организма в по
стоянных и переменных .магнитных 
полях вызывает значительные функ
циональные и морфологические из
менения. Особо ценны данные о так 
называемых «ш оковых» органах, то 
есть таких, в которых обнарулсива- 
ются основные нарушения, обуслов
ливающие характер заболевания. 
Ученые теперь могут разработать ги
гиенические нормативы труда в маг
нитных полях, проводить профилак

тические мероприятия, предуцрежда- 
I ющие возможные нарушения в чув
ствительных органах.

Томичи собрали большой фактиче
ский .материал, явились организа
торами первой Б СССР конференции 
по биомагнетизму, в работе которой 
участвовали практически все науч
ные коллективы, занимающиеся изу
чением этих и близких к ним про
блем, а также представители про
мышленных предприятий.

Результаты исследований офор.ч- 
лены в виде монографий, докторской 
(Е . Д. Гольдберг) и кандидатских 
диссертаций ЧН. В. Соколова, Т. Г. 
Каменева, Г. Д. Бердышев, И. В. Го
лубев и другие). Большой интерес 
медицинской общественности страны < 
вызвали опубликованные материалы 
трех научных конференций по радио
биологии, состоявшихся в Томске в 
1964, 1965 и 1966 года.х.

Своими успехами мы в немалой 
степени обязаны крепнущим творче- 
СКИ.М связям' с Томским политехниче
ским институтом и научно-исследо
вательским институтом ядер
ной физики. С запуском .исследова
тельского ядерного реактора перед 
нами раскрываются новые перспек
тивы изучения биологического дей
ствия таинственных сил атома. На 
ядерном реакторе будет изучаться 
биологическое действие нейтронных 
потоков. Мы хотим выяснить роль 
фактора времени в лучевом пораже
нии организма. Сейчас сооружается 
виварий-лаборатория для обслужи
вания биоканала реактора, разрабо
тана биологическая защита. С со
зданием межвузовской лаборатории 
на базе нашего вуза расширится 
фронт исследований в области маг- 
иитобиологии.

Однако на нашем пути встречает
ся немало трудностей, устранить ко
торые должен помочь межвузовский 
координационный совет. Так, на раз-- 
работку и проектирование биологичек 
ской защиты одного из каналов ре
актора, а они ведутся кустарным 
способом, ушло более четырех меся
цев. При более активной помощи 
межвузовского совета и его воздей
ствии на НИИ ядерной физики все 
это можно было сделать в более ко
роткий срок. Межвузовский совет 
5юг бы помочь в организации подго
товки кадров инженерно-техниче
ского персона.да для проведения ра
бот на ядерном реакторе и во вновь 
организуемой ' маТн'итобиологической 
лаборатории.

Немалым тормозом стала плохая 
материально-техническая оснащен- ‘ 
ность наших лабораторий. В послед
ние годы Томское аптекоуправление 
крайне плохо обеспечивает институт 
материа.чами и реактивами. Из-за не
расторопности его сотрудников в 
Томске стали дефицитом стеклянная 
посуда, лабораторные стекла, мети
ловый спирт, многие красители.

Не-хватает у  нас многих необхо
димых аппаратов, оптических и изме
рительных приборов. В то же время 
в лабораториях других вузов они сто
ят без двиягения. Думается, в си- 
■чах координационного совета кое- 
что передать в -лаборатории нашего 
института или решить вопрос об от
крытии в Томске'комплексных лабо
раторий, услугами которых могли 
бы пользоваться все ученые област
ного центра.

Мы считаем, что Министерство 
здравоохранения РСФСР незаслужен
но мало, уделяет внимания развитию 
радиобиологических исследований в 
Томске, не оказывает помощи инсти
туту ни специальными ассигнования
ми, .ни дополнительными штатами, 
ни оборудованием.

Радиобиологические исследования 
заслуживают ; большего внимания 
чем сейчас, и до.чжны успешно раз
виваться дальше.

И. ТОРОПЦЕВ,
профессор,

член-корреспондент Академии 
медицинских наук СССР.

Е. ГОЛЬДБЕРГ, 
профессор,

заведующий центральной науч-
но-исслеповательской лабора
торией Томского мединститута.

Г И Г А Н Т С К А Я  О Б Ж И Г О В А Я  П Е Ч Ь
легла 14 февраля на массив
ные железобетонные опоры. 
Эт-о — пусковой объект Усть- 
Каменогорского цементного за
вода, находящегося на северном 
берегу рукотворного Бухтар- 
минского моря. Печь будет вы
рабатывать один миллион две

сти тысяч тонн продукции в 
год- Длина первой технологиче
ской нитки — 185 метров, а 
диаметр печи таков, что в нее 
свободно въедетобольшегрузный 
самосвал. Такой 5ке будет и 
вторая печь<

(ТАСС).
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Ф И Л Ь М Ы  д л я  
ТРУЖЕНИКОВ СЕЛА

В Молчаковском районе на
чался кинофестиваль сельско
хозяйственных кинофильмов. 
Он продлится два месяца. В 
дни фестиваля труженики ферм 
посмотрят фильмы о правиль
ном кормлении животных, про
грессивной технологии содер
жания скота, комплексной меха
низации Трудоемких процессов. 
Механизаторам будут пока
заны фильмы об опыте полу
чения высоких урожаев зерно
вых и кормовых культур. Спе
циалисты совхозов будут, высту
пать с лекциями и докладами 
на различные темы.

В. М АЙ К О В.

Э Л Е К Т Р О Х О Д -К О Р А Б Л Ь  Б У Д У Щ Е Г О
Моде.чь этого катера-электрохода необычная. Ее при

водит в движение... сама вода. В движителе, размещенном 
под днищем модели, через промежуток воды пропускают 
электрический ток. Будучи проводником электричества, 
вода взаимодействует с по.чем магнита и, стремясь от
толкнуться от его силовых линий, заставляет катер дви
гаться...

Весло, колесо, гребной винт, водомет — тако1Бы эта
пы тысячелетних неустанных поисков лучшего типа дви
жителя для водного транспорта. Казалось бы, конструк
торы и. изобретатели почти исчерпали возможные вариан
ты эффективных средств для передвижения по воде.

И вот теперь появился новый принцип движения су
дов. Электрическая энергия подводится не к традиционно
му электродвигателю рабочего ва.ча гребного винта, а 
«выносится» за борт, в воду, которая сама становится 
главным рабочим органом движения...

Этот оригина!чьный движитель предложил впервые в 
мире московский изобретатель А. Г. Пресняков еще в 
1954 году.

В наше время на кораблях применяют довольно слож
ную схему привода: турбина (дизель) —  генератор тока—  
электродвигатель —  гребной винт. На кораблях-электро
ходах будущего возможна более простая схема. Генера
тором могут служить самые экономичные химические ис  ̂
точники тока —  топливные элементы плюс движитель 
под днищем судна.

Будем ждать новых кораблей-электроходов!
Н. Д ОЛГОПОЛОВ, 

кандидат технических наук.
*

Н А  СНИМ КЕ: модель нового катера-электрохода.
Фото о. Кузьмина. (Фотохроника ТАСС).
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я ' 16 февраля 1968 года;

КОГДА началась Великая 
Отечественная. Илюше 
Шемерянкину исполни

лось одиннадцать. Ушли на 
фронт отец и старшие братья 
Степан и Александр. Ушли, ос
тавив наказ во всем помогать 
матери, следить за меньшими, 
которых в семье еще пятеро.

А  потом пришла похоронная 
на отца...

— Уйду на фронт, — шеп
тал мальчишка, полный ненави
сти к фашистам.

Мать носила свое горе молча, 
работой стараясь заглушить в 
себе неутихающую боль. Чув
ствуя это, Илюша все отклады
вал побег на фронт. Хлопотал 
по дому, следил за младшими, 
учился.

Кончилась война. И хотя 
мальчишка так и не смог уча
ствовать в боях, она определи
ла его дальнейший жизненный 
путь. Окончив десятилетку, 
Шемерянкин, не раздумывая, 
подал документы в военное 
училище. После окончания 
училища его направили в 
военные строительные органи
зации. Воинской дисциплине, 
смекалке, стойкости научился 
здесь молодой командир взво
да.

В 1955 году Илья был демо
билизован и вернулся в родное 

N Асино. Стал председателем 
ко.митета ДОСААФ.

Когда райком КПСС на
правил его инспектором в Аси- 
новский райотдел мили
ции, он согласился. Ведь со‘л- 
дат всегда остается солдатом.

.-На крыльцо райотде’ла ми
лиции торопливо поднималась 
плачущая женщина.

Через несколько минут Илья 
Александрович Шемерянкин 
уже знал, что произошло: в

П Р

щель. Внимательно осмотрев 
ее, следователь ничего возле 
нее не обнаружил. Вернулся к 
крыльцу.

— Как дела? — окликнул он 
товарища.

— Пока на исходной. А  у те
бя?

— Пожалуй, тоже.
И снова осмотр отверстия 

в заборе. Чутье подоназывало:

гать тоже. И случилось так, что 
решающую роль сыграла имен
но эта улика. Мужчину в клет- 

'Чатой рубашке Илья Александ
рович заметил издалека. На
пряг зрение. Да, да, на выго
ревшей рубашке четко обозна
чалось пятно от нашивного кар
мана... Он!

Всего три часа прошло с тех 
пор, как на крыльцо райотдела

В  Л .

отсутствие хозяйки кто-то обво- 
ров'ал квартиру, воспользовав
шись праздничной суматохой. А  
несколько позже они с экспер
том, райотдела Э. А. Вальте
ром осматривали место проис- 
шествйя.

Все оказалось так, как рас
сказала женщина. Пустой ши
фоньер с распахнутыми дверца
ми, сорванные замки.

Пока Эдуард Альбертович 
Вальтер осматривал квартиру, 
Шемерянкин вышел во двор  ̂
прикидывая, каким путем ухо
дил жулик. Мог через калит
ку. А  мог и...

Илья Александрович пошел 
вдоль забора, трогая доски. 
Возле избушки, стоящей на ого
роде, ему бросилась в глаза

преступник прошел именно 
здесь. Шемерянкин заметил 
втоптанный в землю лоскут.
Нашивной карман от рубаш
ки в клетку. Вероятнее всего, 
такие сейчас носят навыпуск.

— Хозяйка, посмотрите,- бы
ла ли у вас рубашка из подоб
ного материала?

— Нет.
Улики собираются постепен- 

нб. Размер- ботинок, цвет 
РУ,башки, манера двигаться — 
ничто не выпало из поля зрения 
следователя и эксперта. Проез
жая’ по городу, Шемерянкин 
пристально вглядывался в каж
дого -встречного. Один шанс из 
ста, что грабитель наивен и не 
сменит рубашку. Надеяться на 
это не с’ледует, но и пренебре-

взошла плачущая женщина, 
а преступник уже найден. Еще 
через несколько часов, потер
певшей были возвращены все 
до единой вещи.

Нелегкая работа у следова
теля. Иной раз, чтобы не дать 
исчезнуть уликам, он вынуж
ден работать и ночью. Нередко 
успех расследования решают 
время, умение сосредоточить
ся, смекалка и выдержка.

Нет, не случайно Илья Алек
сандрович в тот же день нашел 
еще одного жулика по ниточке, 
оставленной им. Преступник 
ВСЕ равно был бы найден, 
даже если бы сменил одеж
ду. Потому что следова
тель никогда не делает став
ку на одну улику- Но он и не

пренебрегает даже самой пустя
ковой мелочью.

В прошлогоднем архиве Ше- 
мерянкина около 90 дел. Не 
каждое имело такой удачный и 
быстрый финал. Но.каждое бы
ло раскрыто, завершено.

К а к  приходит к , человеку 
настоящее его призвание? 
Пожалуй, вот так, неза

метно, с годами, с возму
жанием, как к Илье Алек
сандровичу Шемерянкину. 
День, когда принесли похо
ронную на отца, и тот, ког
да ему доверили взвод — де
сятки молодых неопытных ре
бят, и первое самостоятельное 
расследование,- и учеба на заоч
ном отделении в Омской школе 
милиции — , все эти события 
сьнрали свою ро!ль, они были 
решающими.

Немногим более месяца тому 
назад Илья Александрович наз
начен начальником Асиновского 
уголовного розыска. Только что 
за1вершено дело. учащихся тре
тьего сельского профессиональ
но-технического училища. Пове
дение трех из них — резуль
тат плохой работы преподава
телей и мастеров, отсутствия 
заботы о досуге учащихся.

Илья Александрович едет ■ в 
училище, 'Встречается с ребята
ми и педагогами. Это его рабо
та, его призва1ние, его жизнь.

С. ФЕДОСОВ.
г. Асино.
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у  «БРОНЗОВОГО П О Р О ГА »

ГРЕНОБЛЬ, 14 
февраля. (Спецкоры 
ТАСС  ' В. Евсеев, 
Н. Киселев, Ю. Хро
мов). Пасмурное утро 
девятого дня Белой 
олимпиады не отмети
ло наградами ни на
ших спринтеров, оспа
ривавших олимпий
ский титул в беге на 
500 метров на иокус- 
ственной дорожке пар
ка Мистраль, ни лыж
ников, выступавших в 
эстафете 4x10 кило
метров- Кстати, в обо
их случаях наши ре
бята были бЛИЗ'КИ к 
«бронзовому уопеху», 
но это (увы!) не учи
тывается в итоговых 
протоколах.

Будущий дантист из

Мюнхена Эрхард Кел. 
лер (Ф РГ); недавно 
установивший новый 
мировой рекорд в 
беге на 500 мет
ров, получил золо
тую медаль на своей 
коронной дистанции. 
Д'ля победы вполне до
статочным оказалось 
повторить рекорд кат
ка — 40,3 сек. Сереб
ряные медали приш
лось вручать и чемпи
ону Норвегии Магне 
То1массену, и чемпио
ну олимпиады в Инс
бруке Терри Макдер
мотту (СШ А), пока
завшим одинаковое 
в,ремя — 40,5 сек.

Долгое время со
хранял шансы на 
«бронзу» москвич Ев
гений Гришин с ре
зультатом 40,6 сек., 
пока бежавший в 
последней паре Мак
дермотт не отодви
нул его на четвертое 
место. Впервые, олим
пийский че.мпион 1956 
и 1960 годов, облада
тель серебряной меда
ли 1964 года остался 
без награды.

Третью золотую ме- 
да!пь получили лыжни
ки Норвегии, которые 
по существу были вне 
конкуренции в Эстафе
те 4X10 км. На труд
ной лыжне они показа
ли превосходный ре
зультат — 2 часа 8 
мин- 33,5 сек-, значи
тельно опередив се
ребряных призеров — 
шведов (2:10.13,2).

39 километров со
храняла надежды , на 
призовое место совет
ская команда, но на 
последнем этапе фин
ский чемпион Ээро 
Мянтюранта сначала, 
достал москвича Вя
чеслава Веденина, а 
на последних метрах 
отвоевал своей коман
де бронзовую медаль. 
Финны показаЛ'И
2:10.56,3, опередив 
наших лыжников все
го на 0,5 сек.

С утра в ледовом 
дворце фигуристы эк
заменовались в трех 
оставшихся «классах» 
обязательной програм
мы. И , олимпийская 
фортуна не была бла

госклонна к чемпиону 
мира и Европы авст
рийцу Эммериху Дан- 
церу. Выйдя нена
много вперед после 
первого дня соревно
ваний, сегодня он «от
катился»... на четвер
тое место. «Почерк» 
чемпиона не был уве
ренным. Это позволи
ло его главному сопер
нику и земляку Вольф, 
гаигу Ш:варцу захва
тить лидерство и на
брать 1.006,6 балла 
(сумма мест 16,5), в 
то время как у Данце- 
ра - -  974,6 (31,5)>
Эммерих отстал также 
и от Тима Вуда из 
СШ А и от чемпиона 
Франции Патрика Пе
ра. Пожа’луй, никогда 
Данцер не оказывался 
в таком затруднитель
ном п-оложении, как в 
Гренобле перед решаю
щим этапом спора за 
медали.

Советские фигури
сты Сергей Четве- 
рухин и Сергей Вол
ков занимают соответ
ственно 11-е и 16-е ме
ста.

Ш Е Ф  П Р Е С С Ы  
С О О  Б Щ А Е  Г...

И нф орм ацию  под та ко й  руб р и - 
НОЙ ж ур н а л и с ты , а ккр е д и то в а н 
ны е на Белой: олим пиаде, по луча 
ю т н е ско л ь ко  раз на день.

Среди сообщ ений б ы ваю т и такие : 
«Просьба к  ж ур н а л и ста м  увезти  с 
собой р и с у н к и , сделанны е ш ко л ь 
н ика м и  района  Доф инэ. Ю ные х у 
д о ж н и ки  надею тся, что  ж у р н а л и 
сты  со хр а н я т  эти р и с у н к и  к а к  
воспом инание  об олимпиаде»-.

Но не все реком ендуется  захва 
ты вать  в каче стве  сувени ров . «Я 
напо м ин аю  кв а р ти р ую щ и м  в цент
ре прессы  ж у р н а л и с т а м ,—-го в о р и т 
ся в другом  п р е д уп р е ж д е н и и ,— что  
клю ч  от  ко м н а ты , ко то р ы й  был им 
вручен  по приезде, они  не д олж 
ны  ра ссм а тр ива ть  к а к  сувен и р . 
Он будет необходим  для б уд ущ и х  
ж и л ьц ов  нового  дома».

Т Р И  Т О Н Н Ы : . .
м и м о  3  ы

о  кра со те  столицы  Белой олим 
пиады заботятся  не то л ь ко  ж и те 
ли Гренобля. Его ю ж н ы й  сосед— 
знам ениты й  к у р о р т  Канны  — от
правил на д н ях  для уч а стн и ко в  
О л и м п и й ски х  и гр  тр и  то н н ы  м и
моз. Здесь — в ра згар е  весна. 
Чтобы у к р а с и т ь  интерьеры  го сти 
ниц , ж и л ы х  пом ещ ений ол им пи й 
ско й  деревни , д ругой  ю ж а н и н  — 
город  Эр послал ол им пийцам  сто< 
вечнозелены х пальм.

В З А И М Н А Я
Л Ю Б О В Ь

Д в укр а тн ы й  чем пион ол им пиа
ды ф ра нцуз  Ж ан-Нлод Килли за
хватил с собой на соревнования в 
Гренобль че ты р на дц ать  пар л ы ж . 
Разумеется, все они  о б ката н ны е  и 
прош ли стр о ги й  « ко н кур с» . В под
боре сн а р я ж е н и я  ф р а н ц узско го  
го р н о л ы ж н и ка  не последню ю  роль  
играл  его отец  Роберт Килли . 
Кстати , это он десять лет назад  
дал слово, что  сделает из^ Ж ана- 
Клода спортсм ена , ко то р ы й  затм и т  
славу ф еном енального австрийца  
Тоннн Зайлера.

М ечта отца сбылась. Сын не ос
тался в д олгу. Говорят, что  перед  
первы м  о л и м п и й ски м  стартом , 
когд а  его спр аш и вали , победит ли 
он, Ж ан-Клод отвечал: «Да, чтобы  
сделать пр иятное  отцу» .

Н Е М Н О Г О
С Т А Т И С Т И К И

Восьмой день О л и м пи й ски х  и гр  
— 13 февраля —_ был рекорд ны м  
по чи слу  зрителей . На с п о р ти в н ы х  
ри сталищ ах пр исутствовало  411 
ты сяч человек.

В. ДВОРЦОВ, В. ЕВСЕЕВ,
А . ЗВАНЦОВ,

(спец. корр . ТАСС).
Гренобль, 14 февраля.

ЛАУРЕАТЫ ОЛИМПИЙСКОГО БАЛА
ГРЕНОБЛЬ, , 15 февраля- 

(Спец. корр. Т А С С ). Советские 

фигуристы Людмила Белоусо
ва и Олег Протопопов стали 
чемпионами десятой Белой 
о"лимпиадь! в парном катании. 
Серебряные медали завоевала 
также советская пара—-Татьяна 
Жук-Шестернева и Александр 
Горелик, а бронзовые — Мар
го Глоксхубер — Вольфганг 
Данне из ФРГ.

На снимке: Л. Белоусова и
О. Протопопов.

t -

Н А  П Я Т О М  М Е С Т Е - Ф И Н С К И Е  Х О К К Е И С Т Ы
ГРЕНОБЛЬ, 14 февраля. 

(ТАСС). В последнем матче 
пятого тура олимпийского тур
нира хоккеисты Финляндии по
бедили сегодня сборную Г-ДР 
— 3:2. У  финских хоккеистов 
теперь четыре очка, и они вы
шли на пятое место-

Напомним, что лидирует

сборная СССР — 10 очков из 
десяти возможных, по 8 очков 
— у ко'Манд Чехословакии, Ка
нады и Ш'веции. На шестом 
месте — американцы — 2 очка. 
Замыкают турнирную таблицу 
команды ГДР и ФРГ, не на
бравшие пока ни одного очка.

у  Н И В Е Р С 
Д Е Н Ь  В Т Р О Й
в среду продолжа^1Ись соревно

вания W  традиционной универ
сиады РСФСР, Средней Азии и 
Казахсга'на. Ожесточенными бы- 

. ли встречи на волейбольных пло
щадках. С сухим счетом 0:3 жен
ская ко-ман-да Ташкентского уни
верситета проиграла сво-им кол
легам из Киргизии. Москвички с 
трудом переиграли новосибирок— 
3:2, а алмаатинки со счетом 3:1 
выиграли у команды . ’Пермоко-го 
университета. Неудача постигла 

/■̂ омских волейболисток, проиграв
ших иркутянкам со счетом 1:3. 
Реванш за поражение девушек 
взяли наши мужчины: команда
Томского университета выигралц 
встречу с иркутянами — 3:0. Дру
гие встречи мужских волейболь
ных команд закончились с’ледую- 
щим образо.м: Ташкент— Фрунзе
— 3:1, Пермь— Москва— 1:3, Вла
дивосток — Новосибирск — 3:0-

Драматично сложилась встреча 
томских баскетболисток с коман
дой МГ'У- Ее исход решился бук
вально в последнюю минуту, ког
да томички получили право’ на 
штрафные броски. Они не сумели 
реализовать преимущество и про
играли москвичкам со дчетом 
28:29. Баскетболистки Ташкент
ского университета со счетом 
66:44 'обыграли свердловчанок, а 
представительницы Киргизии ус- 
тупи’ли победу пермячкам— 41:50. 
Баскетболисты ТГУ легко пере
играли своих соперников из Ир
кутска (72:28), новосибирцы вы. 
играли у владивостокцев (58:48), 
а алмаатинцы — у пермяков 
(72:46).

Насыщенным был второй день 
универсиады у теннисистов. Вот 
результаты их встреч: Томск—
Якутск — 7:1, Фрунзе— Ташкент
— 7:6, Иркутск — Алма-Ата — 
6:7, Пермь-П — Москва — 0:7, 
Новосибирск — Пермь-1 — 0:7, 
Свердловск — Ташкент — 0:7, 
Фрунзе— Москва — 5:7, Иркутск
— Пермь-1 — 7:5 н Пермь-Н — 
Новосибирск — 0:7.

Состоялись лыжные гонки. Жен
щины бежали на пять километров, 
мужчины — На пятнадцать. Пер
вое командное место у новосибир
цев (8116 очков). На втором ме
сте — пермяки (7.776 очков), на 
третьем — москвичи (7.587 оч
ков). Томичи после первого дня 
лыжных соревнований занимают 
пятое место (женщины — четвер
тое, мужчины — шестое команд

ные места). В личном зачете у 
женщин- победила мастер спорта 
Вера Бокач из Новосибирска (21 
мин. 47 сек,). 'У мужчин также 
первенствовал новосибирец ма
стер спорта А'Дександр Бишаев 
(49 ми'Н. 43 сек-).

...Семь университетских команд: 
Казахского, КиргиЗС'Кого, Таш
кентского, Иркутского, Якутского, 
Новосибирского и Томского уни
верситетов вступили , в борьбу за 
первенство по тяжелой атлетике. 
На помосте— богатыри легчайше
го веса. В первом движении — жи
ме двумя руками — два атлета 
показывают результат 75 кг, на
2.5 кг выше рекорда универсиа
ды. Этого добились Георгий Ава
ков (Ташкентский университет) и 
Виктор Артамонов (Казахский 
университет)- Рекорд засчитыва
ется Авакову '— он пе,рвым поднял 
тот вес. В рывке и толч^ге Ава
ков закрепил свое преимущество. 
Второй год подряд стал он чемпио
ном универсиады в легчайшем ве
се, попутно установив еще два 
-ВЫСШИХ достин{ения универсиады: 
в толчке — 100 кг и в  сумме 
троеборья — 245 кг.

Хочется отметить успех томича- 
политехника Владимира Ельсуко- 
ва, выступавшего вне конкурса. 
Он сумел- установить два рекорда 
облсовета «Буревестника»: в жи
ме— 95 кг и в сумме троеборья—
292.5 кг и впервые выполнил нор
матив кандидата в мастера спор
та СССР. В полулегком весе от 
команды Томского университета 
выступал Евгений Пищалин — 
чемпио.н универсиады 1967 года, 
на которого наши болельщики воз
лагали бо.дьшие надежды. Евгений 
оправдал их ожидания. Его ре
зультаты вьппе рекордов универ
сиады. Однако первого места ему 
не досталось. Звание чемпиона 
завоевал алмаатинец Мирон Ким. 
Он продемонстрировал отличную 
технику и закончил соревнования 
с хорошей суммой — 300 кг, ус
тановив четыре рекорда универ
сиады (жим — 90 кг, рывок — 
90 кг, тойчок — 120 кг). В лег
ком весе звание чемпиона доста
лось студенту Новосибирского 
университета Геннадию Молодцо
ву (310 кг).

После первого дня соревнований 
в командном первенстве лидиру
ют штангисты Ташкентского уни
верситета.

Соревнования продолжаются.

■  Н О В Ы Й
с ч е т н о - р е ш а ю щ и й  п р и б о р

ш
шШЬ

Как -будут вести себя основания железнодорожных насыпей, 
воздвигаемых на вечной: мерзлоте, или бетонные массивы пло
тин, набережных, мостов? Как рассчитать конструкцию железо
бетонных свай причального сооружения, чтобы они как можно 
дольше противостояли разрушительному действию температур
ных изменений и постоянным колебаниям уровня В01ды?

Выяснить все эти вопросы поможет новый счетно-решающий 
прибор — гидравлический интегратор. В основу его работы по
ложен принцип строгой математической аналогии между изме- г 
нениями уровней воды в сосудах прибора и зависимой перемен- / 
ной величиной, которую хотят установить. _ f

■увеличивая количество унифицированных узлов-блоков, и з ' 
которых состоит интегратор, его можно «заставить» решать и 
другие задачи — исследовать, например, как распределяется 
температура в роторе газовой турбины во время ее запуска в ( 
работу, рассчитать, как будет изменяться во времени темпера
тура в' слитках металла, в прокате, в металлических конструк
циях при их сварке, в токарных резцах, в бандажах железнодо
рожных колес и электрических машин, а также в ядерных ре
акторах.

Новый приёор, несомненно, будет надежным помощником 
инженера-строителя, химика, горняка, мета’ллурга, машино
строителя, ирригатора и ученых-исследователей во многих от
раслях знаний.

Изготовляет гидравлические интеграторы Рязанский завод 
счетно-аналитических машин.

НА СНИМКЕ: подготовка гидравлического интегратора к ра
боте.

Фото Н. Пашина. АПН.

ЕСЛИ РАБОТНИК ЗАБОЛЕЛ
В редакцию поступают вопросы 

о новом порядке вьшлаты посо
бий по временной нетрудоспособ
ности. Отвечает на них заведую
щий юридической консультацией 
Томского облсовпрофа А . А . П ЕТ
РО В .

В связи с постановлением ЦК 
КПСС' и Совета Министров СССР от 
26 сентября 1967 года « 0  меро
приятиях по дальнейшему повыше
нию благосостояния советского на
рода» Совет Министров Союза ССР 
повысил размер пособий по времен
ной нетрудоспособности при непре
рывном стаже работы от пяти лет и 
выше.

С 1 января 1968 года человек, 
имеющий непрерывный стаж работы 
от пяти до восьми лет, получает по 
вреМенн'ой нетрудоспособности посо
бие в размере 80 процентов зара- 
'ботка. Если его стаж более восьми 
лет —  100 процентов заработка.

Рабочие и служащие —  инвали
ды Отечественной войны —  получа
ют при временной нетрудоспособно
сти 100 процентов заработка при 
любом стаже работы.

Отменено ограничение в разме
рах дневного пособия.

Рабочим и служащим, не являю
щимся членами профсоюза, пособие 
выдается в половинном размере.

ПОГОДА

16 февраля по Томской области 
ожидается небольшая облачность, 
по северо-западным районам сла
бый снег, ветер переменный, 5— 
10 метров в секунду, температура 
днем 18— 20 градусов, по северо- 
западным районам — 10— 15 гра
дусов мороза.

По гор. Томску — небольшая 
облачность, без осадков, ветер 
переменный, 5— 10 метров в 
секунду, температура, днем 18— 
20 градусов мороза.

17— 18 февраля —■ небольшая 
облачность, без существенных 
осадков, ветер переменный, 3— 
метров в секунду, температура 
ночью 25— 30 градусов, днем — 
16— 21 градус, по северо-восточ
ным районам ночью 31— 36 гра
дусов, днем —. 20— 25 градусов 
мороза.

Редактор А . Н. Н О ВО СЕЛО В.

т о м с к и й  О Б Л АС ТН О Й  
Д РА М А Т И Ч Е С К И Й  ТЕ А Т Р

16 февраля — «Н очь ош ибок».
17 февраля — «Третья сестра».
Начало спектаклей — в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ В К И Н О Т ЕА ТРАХ : 

имени М. ГО РЬК О ГО
Больш ой зал — «А ркад ий  Рай
ки н »  — 11-15. 14-50. 18-25, 22.
«Люди из ф ургонов» — 9-30, 
13-05, 16.40, 20-15.
М алый зал — широкоэкранный 
фильм «Браслет-2» — 9-30, 11-15, 
13, 14-45, 16-30, 18-15, 20, 21-45.
Зал н и н о хр о н и ки  — «Ком позитор  
Т ихон  Х рен н ико в» , «Дни болгар
ско й  ку л ь ту р ы »  — 9-30, 11-30,
13- 30, 15-30, 17-30, 19-30, 21-30.
«Встреча с М аргаритой» , «На 
д руж ественной  земле А встрии» , 
«Здравствуй, Ю рий Д м итриевич»  
— 10-30, 12-30, 14-30, 16-30, 18-30, 
20-30.

«О К Т Я Б Р Ь »
Голубой зал — цветной широко
экранный фильм «Люди из ф ур
гонов» — 9, 10-45, 12-30, 14-15,
16, 17-45, 19-30. 21-15.
Зелены й зал — широкоэкранный 
фильм «Браслет-2» — 11-15, 13,
14- 45, 16-30, 18-15, 20, 21-45. Для 
детей — « П о путно го  ветра, « си 
няя птица» — 9-30.

имени И. Ч Е РН Ы Х
Больш ой зал — «Браслет-2» —
9-20, 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19-20, 21, 22-35.
Малый зал — «В осточны й ко р и 
дор» — 9-20, 11-15, 13-10, 15-05,
17, 18-55, 20-50, 22-35,

«П И О Н Е Р »
«Н езабываемая тр о п и н ка »  — 9-30, 
11-30, 13-30, 15-30. «Клю ч» —
17-30, 19-30, 21-30. Фильм для 
взрослых.

«С И Б И Р Я К »
«А ркад ий  Р а й ки н »  — 9-30, 11-15, 
13, 14-45, 16-30, 18-15, 20. 21-45, 

К Л УБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОНГНИКОВ

«Клю ч» — 17, 21. Филь.м для
взрослых.

Томский городской пункт по 
трудоустройству  ̂ и информации 
населения

п р и г л а ш а е т
на работу в локомотивном де

по станции Томск-П: помощников 
машинистов паровоза, кочегаров 
паровоза, мотористов тепловой 
промывки, токарей, электросвар
щиков, слесарей по ремонту паро
возов, кочегаров паровоза (дежур
ный), помощников машиниста кра
на, машинистов механизированной 
пескоподающей установки, экипи. 
ровщиков.

Все принятые пользуются льго
тами работников железнодорожно
го транспорта (бесплатный проезд
ной билет, топливо ' по льготным 
ценам), обеспечиваются спецодеж
дой; ' работники локомотивных 
бригад обеспечиваются, кроме то
го, форменной одеждой.

Обращаться: г. Томск-1, про
спект им. Ленина, 151,’ или локо
мотивное депо, отдел кадров.

Железнодорожный те?;никум 
примет на постоянную работу ко
чегаров (зарплата 112 руб. 50 
коп.), сторожа и уборвгиц-

Принятым предоставляются 
льготы: бесплатный проезд по же
лезной дороге в любом направле
нии, выдается книжка на топливо.

Обращаться: г- То.мск-2, ynniia 
Старо-Деповская, 5. 2— 1

Типографии №  2 «Красное зна
мя» срочно требуется печатник на 
тигельную машину.

Обращаться: г. Томск-50, про
спект им. Ленина, 66.

Томский городской’ пункт по 
трудоустройству и информации 
населения

ПРИГЛАШАЕТ
д’ля ремонтно-механического за

вода бытовой техники на постоян
ную работу: слесарей-инструмен-
тальщиков, слесарей-монтажни- 
ков, фрезеровщиков-строгальщи- 
ков, полировщиков-гальваников, 

автослесарей, вулканизаторщиков, 
слесарей по ремонту лодочных 
моторов, слесарей-жестянщиков, 

учеников по- ремонту весоизмери
тельных приборов, инженера-кон- 
структора, бухгалтера материаль
ной и производственной группы, 
технолога по обработке металла, 
учеников часовых мастеров, двор
ников, техничек.

Обращаться: г. Томск-1, про
спект имени Ленина, 151, или 
улица Герцена, 72. 2— 2

Ремонтно-строительному участ
ку при медицинском институте 
требуются на постоянную работу: 
мастер-сантехник, маляры-штука, 
туры, столяры, коновозчик, коче
гар, грузчики, разнорабочие.

Обращаться; г . . То.мск-50, Мос
ковский тракт, 2, или проспект 
имени Ленина, 151, 2— 2

Томский городской пункт по 
трудоустройству и информации 
населения

ПРИГЛАШАЕТ
На работу для Томского хладо

комбината «Росмясорыбторга»: 
машинистов холодильных уста
новок, учеников машинистов 
холодильных установок, това
роведов, кладовщиков, груз
чиков, строительных рабочих.

Обращаться: г. Томск-1, про
спект имени Ленина, 151, или 
Шегарский переулок, 54.

3 — 2

Томский . городской пункт по 
трудоустройству и информации 
населения

приглашает
на работу на предприятиях 

строительных материалов; масте
ров по сборному железобетону, 
механиков, контролеров ОТК, бе^ 
тонщиков, рабочих на железную 
дорогу, кладовщика, вахтеров, 
квалифицированную машинистку.

Одинокие обеспечиваются бла
гоустроенным общежитием.

Рабочие . железнодорожники 
пользуются бесплатным проездом 
по железной дороге.

Обращаться; г. Томск-1, про
спект и.мени Ленина, 151, или про
спект 'имени Фрунзе, 238.

2 - 2 ,

Томский городской пункт по 
трудоустройству и информации 
населения

П Р И Г Л А Ш А Е Т
■ на работу для ликеро-водочно
го завода: заместителя главного 
бухгалтера,, бухгалтеров, провод, 
ников, работниц в посудный цех 
(женщин), грузчиков, мастера по- 
грузо-разгрузочных работ, кочега
ров, слесарей, рабочих всех строи
тельных профессий, экономиста, 
финансиста. -

Обращаться: г- Томск-50, /лица 
Трифонова, 18, или проспект име
ни Ленина, 151.

Коллектив электролампового 
за.вода, извещает о смерти 

РА Х М А Н О В О Й  
Татьяны Филипповны

и выражает глубокое собо
лезнование семье покойной.

Железнодорожной больниц^' 
станции Томск-2 требуются: врачих 
терапевты и педиатры, шоферы 
1-го и 2-го классов, рабочий на 
автомашину, садовник, санитарки.

Томскому областному драмати
ческому театру на постоянную ра
боту требуются столяры.

Обращ аться в часы занятий к 
заведующ ему постановочной ча
стью театра.

, С 6 февраля 1968 года Обское речное пароходство присту
пило к заключению договоров с грузоотправителями на пере
возку грузов в навигацию 1968 г., по реке Оби и ее притонам в 
границах Новосибирской, Томской, Кемеровской областей,, А л
тайского края, а также в пункты Нижневартовское, , Мегион, 
Сургут, Нефтеюганск Тюменской области.

Обращаться: г. Новосибирск-7, Красный пр. № 14, Обское 
речное пароходство,' служба грузовой и коммерческой работы, 
телефон №  Б-24-183 или; г. Томск, -ул. Карла Маркса, 20, 
Томское районное управление, коммерческий отдел, телефон 
№ 2-29-10,

/

Томской школе-ин7ернату глухо
немых №  15 требуются кухонная 
работница и техничка.

Обращаться; г. Томск-41, улица 
Дзержинского, 27, '' 2 — 1

Томск, тип. МЬ 2 «Красное знамя*
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